
За Элькина Искендерова проголо-
совали 415 человек. За его соперника, 
студента КФУ Ильдара Хуззятова, – 
397 делегатов. Важно отметить, что 
эта победа была одержана в резуль-
тате прямого тайного голосования, и 
в этом формате выборы президента 
Лиги проводились впервые.  

В работе конференции приняли 
участие Премьер-министр Респу-
блики Татарстан Ильдар Халиков, 
министр по делам молодежи и спор-
ту РТ Рафис Бурганов, представи-
тель Российского союза молодежи 
Вячеслав Адерихин, ректоры ву-
зов республики и другие почетные 
гости.

Впервые за 18 лет существова-
ния Лиги студентов РТ (эта дата 
была отмечена в ходе  конферен-
ции) ее президентом стал студент 
КНИТУ, что явилось закономерным 
результатом больших достижений 
студентов вуза по всем направле-
ниям студенческой жизни, мощной 
поддержки предвыборной компа-
нии Элькина студентами КНИТУ. 
Можно смело сказать, что сегодня 
студенты нашего вуза во многом 
определяют вектор развития мо-
лодежной политики Татарстана. 

Предвыборная борьба двух кан-
дидатов длилась месяц. За это 
время они посетили практически 

все вузы и ссузы республики, при-
няли участие в трех турах дебатов, 
провели собственную избиратель-
ную компанию. 

22-летний студент факультета 
легкой промышленности моды и 
дизайна КНИТУ Элькин Искен-
деров – известный активист и 
лидер студенческого самоуправ-
ления. В родном вузе возглав-
лял спортивно-оздоровительное 
направление сту денческой сек-
ции профкома. В 2012 году стал 
стипендиатом Правительства, в 
2013-м – Президента России. Ру-
ководитель проекта «Неделя сту-
денческого спорта РТ» (2012, 2013 

годы), Вице-чемпион мира 2008 
года среди юношей по русским 
шашкам. 

В своей предвыборной про-
грамме Элькин сделал упор на не-
обходимости решения социальных 
проблем студенчества. Он пред-
ложил внедрить софинансирова-
ние муниципальными образова-
ниями транспортного гранта для 
нуждающихся студентов, а также 
увеличить количество выделяемых 
на него средств до 25 миллионов 
рублей в год. Поднял острую про-
блему нехватки общежитий для 
иногородних студентов, предло-
жил совместными усилиями по-

строить к 2016 году студенческий 
межвузовский городок. Большая 
работа намечена новым прези-
дентом и по расширению медиа-
пространства,  созданию Медиа-
центра Лиги (радиоволна, студен-
ческие видеоновости, приложение 
для гаджетов и др.). 

Элькин Искендеров вступил в 
свою должность сразу после объ-
явления результатов голосования 
сроком на 2 года. Самым первым 
же решением Элькина на посту 
Президента стало создание Ко-
митета по работе с ссузами (под-
робный репортаж о конферен-
ции – на с.4).
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У студентов Татарстана – 
новый лидер

Новым, пятым по счету президентом РМОО «Лига студентов Республики Татарстан» стал  студент нашего университета 
Элькин Искендеров, занимавший ранее пост вице-президента Лиги студентов по физической культуре, спорту и туризму. 
В выборах, которые состоялись 19 марта в ходе Конференции обучающихся Республики Татарстан, приняли участие 
812 делегатов, 84 из которых представляли КНИТУ. 
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Качество и количество - важно всё!

П
осле награжде-
ния сотрудников 
вуза ректор пред-
ставил студента 
КНИТУ Элькина 

Искендерова, избранного 
новым президентом Лиги 
студентов РТ. Тот поблаго-
дарил родной вуз за под-
держку в предвыборной ком-
пании и заверил, что всегда 
будет поддерживать его на-
чинания. 

Затем ректор рассказал о 
новостях марта. Состоялась 
коллегия Минобрнауки Рос-
сии, где говорилось о том, 
что образовательные систе-
мы России и Крыма теперь 
должны активно взаимодей-
ствовать, и сейчас опреде-
ляются формы такого взаи-
модействия. 

Далее ректор рассказал 
о предстоящем масштаб-
ном мероприятии – кон-
ференции, посвященной 
функционированию терри-
ториальных инновационно-
производственных кластеров 
(ИПК), которая пройдет в Ка-
зани 23-24 апреля. Ректор 
яв ляется членом оргкомитета 
конференции, к работе кото-
рой подключены три между-
народных кластера, и будет 
вести на ней круглый стол 
по взаимодействию универ-
ситетов и бизнеса. Герман 
Дьяконов напомнил о соз-
дании в Татарстане Камского 
ИПК - проекта, удостоенного 
победы в  федеральном кон-
курсе, в деятельности кото-
рого принимает участие наш 
вуз. Главным предприятием-
партнером выступает «Ниж-
некамскнефтехим». Объем 
финансирования работ уже в 
2013 году составил более 40 
млн. рублей, и в следующем 
году эта сумма возрастет. В 
связи с этим нужны новые 
интересные проекты. Рек-
тор также рассказал об ито-
гах  прошедшего заседания 
научно-образовательного 
кластера КНИТУ (см. на с.5). 

ОБ УЧЕБЕ
Проректор по учебно-

методической работе 
А.М.Кочнев в цифрах и 
фактах рассказал о теку-
щих показателях учебной 
деятельности вуза. Самая 
большая укрупненная группа 
специальностей и направле-
ний подготовки в вузе – «Хи-
мическая и биотехнология». 
По этой группе обучается 
около 30% студентов. Также 
довольно большие группы – 
«Экономика и управление», 
а также 26-я,  связанная с 
продовольственными и по-
требительскими товарами. 
Самый большой факультет – 
промышленной политики и 
бизнес-администрирования, 
почти такой же по численно-
сти – нефти и нефтехимии. 
Самый маленький факультет – 
экологической, технологи-
ческой и информационной 
безопасности (ФЭТИБ).

После проведения основ-
ной сессии доля успевающих 
«очников» составляла около 
60%. Среди  «заочников» эта 
цифра была несколько выше – 
69%. Отличников-очников – 
18%. Доля тех, кто учится 
на «хорошо» и «отлично», 
составляет 24-25%. Много 
должников – около 40%, и, 
к сожалению, больше поло-
вины должников имеет два 
и более долгов. После до-
полнительной сессии, кото-
рая продолжается и сейчас, 
успеваемость повысилась 
и составляет сейчас около 

70%. Доля «отличников» и 
«хорошистов» стала дости-
гать 25-26%. После основ-
ной и доп.сессии доля таких 
студентов достигнет уже 
40%. Успеваемость в  фили-
алах – очень ровная, поряд-
ка 60%. Связь результатов 
вступительных испытаний с 
итогами сессии становится 
очевидной на третьем курсе.

Только за три месяца пер-
вого семестра было проте-
стировано 1380 студентов на 
уровень и качество остаточ-
ных знаний. Средний уровень 
освоенности дидактических 
единиц  составил 54% (ми-
нимальное пороговое зна-
чение – 50%). Средний балл 
по дисциплинам цикла ГСЭ 
составил 61-62%, по ЕН – 
51%, т.е. на уровне порога, 
цикл ОПД – порядка 50%. По 
факультетам распределение 
результатов – ровное, 50 с 
небольшим %, чуть выше – 
в ИТЛПМД. Анкетирование 
«Лучшие лекторы глазами 
студента» показало боль-
шой разброс баллов – от 3 
до 4,8. 

Общая численность сту-
дентов в последние годы 
стабильна и составляет по-
рядка 25 тысяч: 13 тысяч 
учатся по очной, 11 – по за-
очной формам. Распреде-
ление студентов по формам 
оплаты – также  стабильно: 
52% бюджетников, 48% - 
внебюджетников. В головном 
вузе это 60% бюджетников и 
40% внебюджетников. 

За 10 лет основные пока-
затели качества успеваемо-
сти таковы: доля отличников 
держится на уровне 18%, как 
и 10 лет назад. Доля отлич-
ников и ударников падает: 
в 2005 году она составляла 
41%, в 2006 – 47%, в 2007 – 
41%, а сейчас 24-25%. Успе-
ваемость за последние че-
тыре года в целом остано-
вилась на цифре 67,7%. При 
этом до 2011 года она была 
выше – 80-85%. Доля дипло-
мов с отличием все десять 
лет находится примерно на 
одном уровне. 

О СТИПЕНДИЯХ
Большую роль в стимули-

ровании студентов играет 
стипендия. Система сти-
пендиального обеспечения 
в нашем вузе, как и во всех 
национальных университе-
тах, очень разветвленная. 
Существует 10 наименований 
только именных стипендий. 
Академическая стипендия в 
КНИТУ составляет 1452 рубля 
(по России ее размер – 1340 
руб.). Социальная стипендия – 
в полтора раза выше. Как 
отметил А.М.Кочнев, «по-
вышенных стипендий у нас 

много. За участие в научных 
исследованиях – 13 000 руб., 
за успехи в учебе – 11 тыс. 
руб., в общественной жиз-
ни – 8400 руб., культурно-
творческой – 8400 руб., 
спортивной – 8400 руб. Об-
щее количество студентов, 
которые получают стипен-
дию, в нашем вузе равно 6 
тысячам человек. Средний 
размер стипендии состав-
ляет 5 тыс. руб. Всего 1,5 
тысячи студентов получают 
минимальную стипендию в 
1352 рубля, при этом десять 
человек получают стипендию 
в размере 25 500 рублей. 

Вышла в свет замеча-
тельная книжка «Решебник 
химических задач для ода-
ренных детей». Его авторы 
Петр Аронович Гуревич, Та-
тьяна Рустамовна Сафиулли-
на, ушедший от нас недавно 
Михаил Абзалович Хусаинов 
и Дагия Бакиевна Багаутди-
нова. Ежегодно в КНИТУ из-
дается порядка 160-170 по-
собий, многие из них – под  
грифами УГУ или УМО (от 
двух до четырех учебников). 
В 2013 году вышли три учеб-
ника.

ЧИСЛЕННОСТЬ 
СТУДЕНТОВ

Г.С.Дьяконов сообщил, что 
в 2015 году общая числен-
ность магистрантов в нашем 
вузе должна составить 3100 
человек. Это означает, что 
на 1 курс нужно будет при-
нять 2100 магистрантов. «Это 
резкое двойное увеличение, 
которого нелегко добиться, – 
подчеркнул ректор. – Необ-
ходимо провести огромную 
работу, добиться поддержки 
министерства образования, 
крупных предприятий и ор-
ганизаций». Ректор также 
напомнил о проблемах набо-
ра абитуриентов, связанных 
с демографией, «слабым» 
изучением химии и физики 
в школах. Он призвал коллег 
совместно искать пути реше-
ния этих проблем.

Профессор В.В.Скворцов 
предложил поощрять поступ-
ление в наш вуз крымчан. 
Ректор отметил, что феде-
ральное министерство об-
разования готовит некую 
программу по выделению 
квот по приему выпускни-
ков крымских школ, не-
смотря на отсутствие у них 
сданных ЕГЭ. Возможно, в 
Крыму будут создаваться 
филиалы российских вузов. 
Есть решение сформировать 
на базе Симферопольского 
университета федеральный 
университет, который объ-
единит ряд вузов (близкие 
КНИТУ направления обуче-
ния в них – пищевая про-

мышленность и переработ-
ка, машиностроение в об-
ласти судоремонта). Однако 
филиала КНИТУ в Крыму, 
конечно же, не будет. «У нас 
есть филиал в Кыргыстане, 
представительство в Казах-
стане,  где мы будем пытать-
ся работать, есть большие 
планы по созданию предста-
вительств во Вьетнаме», – 
отметил ректор.

О СОСТОЯНИИ КОМ-
МЕРЦИАЛИЗУЕМЫХ 

ПРОЕКТОВ
О том, как идет в вузе ра-

бота над коммерциализуе-
мыми проектами, рассказал 
начальник Центра иннова-
ций Ильгизар Сагбиев. Их 
в КНИТУ 17 – отобранных и 
утвержденных НТК, все они 
получили финансирование 
из средств НИУ на 440 мил-
лионов рублей. 

Самый крупный проект по 
размеру вложенных средств – 
«Организация и производ-
ство узкого текстиля тех-
нического и медицинского 
назначения». На его реали-
зацию выделена треть всех 
средств – почти 147 млн. 
руб. В 2013 г. в оборот было 
введено 312 тыс. руб., в 1 
квартале 2014 г. – 80 тыс.
руб. В этом году совершена 
пробная сделка на экспорт, 
начаты работы по сертифи-
кации четырех наименований 
продукции, осваиваются 12 
наименований технической 
ленты. Пробная поставка в 
Германию показала, что лен-
та оптовой стоимостью 0,75 
руб./м там стоит 10 руб./м. 
В плане на этот год значится 
выпуск 164 км новой продук-
ции. Для этого необходимы 
дополнительные затраты 
в размере 12 млн. рублей. 
Сумма оборотных средств 
при реализации продукции 
составит 18 млн. рублей, чи-
стый доход – 6 млн. рублей. 
В 2015 г. планируется про-
изводство продукции уже на 
24 млн. рублей, для чего не-
обходимо понести дополни-
тельные затраты в размере 
3,7 млн.руб. 

В работе над проектом 
имеются риски двух видов – 
организационные и марке-
тинговые. Каждый участник 
проекта пробует работать 
обособленно, в то время как 
полный цикл производства 
имеется только у КНИТУ. Это 
приводит к неэффективному 
использованию ресурсов. 
С точки зрения маркетин-
га риски связаны с плохой 
осведомленностью потре-
бителей о свойствах новых 
материалов, о технологиях 
их переработки. Военное 
предназначение затрудняет 

перемещение изделий на их 
основе через границу. 

Вторым важным коммер-
циализуемым проектом 
КНИТУ по объему вложен-
ных средств (почти 90 млн.
руб.) является «Центр кла-
стерного развития в обла-
сти переработки полимеров 
РТ». Здесь уже заключены 
договоры на этот год на 2 
200 тыс. руб., на 2015 год – 
2 300 тыс. руб... Вместе с 
тем номенклатура закуплен-
ного оборудования оказа-
лась не совсем полной, и 
авторы проекта просят до-
финансирования в размере 
7 880 000 руб. 

По проекту «Лаборатория 
перспективных компаун-
дов и изделий» закуплено 
оборудование на 77 млн. 
рублей. Завершен монтаж 
и пусконаладка. Выпуще-
на опытная партия стома-
тологических тренажеров 
в количестве 3000 штук. 
Участники проекта заняты 
ее реализацией. 

 Для реализации проекта 
«Организация производства 
огнезащитной краски» со-
вместно с ООО «Шемордан-
ский промкомбинат» необ-
ходимо произвести работы 
на 10 млн. рублей (отопле-
ние, электро- и водоснаб-
жение, выпуск опытной 
партии и ее сертификация). 
В случае выполнения пар-
тнерами проекта догово-
ренностей по завершению 
ремонта производственно-
го помещения и при усло-
вии сертификации первой 
партии огнезащитного по-
крытия объем планируемой 
выручки составит 10 млн. 
200 тыс. рублей. 

Неплохо развивается про-
ект «Экспресс-технология 
термогазокислотно-импло-
зионного воздействия на 
призабойную зону скважи-
ны для интенсификации не-
фтедобычи». Общая сумма 
вложенных средств соста-
вила 6,4 млн. руб. Был про-
финансирован в 2011 году 
(приобретена мобильная 
каротажная лаборатория 
на базе шасси автомобиля 
«Урал 4320»). Есть уже зак-
люченные договора на 5,2 
млн.руб., и на 2015 год име-
ется предварительная дого-
воренность о договорах на 
сумму 9,5 млн. рублей.

Проект «Производство 
акриловых сополимеров и 
дорожно-разметочных мате-
риалов на их основе», кото-
рый курирует профессор Га-
рипов, профинансирован на 
18 млн. рублей. План воз-
врата финансовых средств, 
который был представлен в 
2012 г., выполнен, долги за 
прошлый год будут покрыты 
в этом году вместе с сумма-
ми на нынешний год. 

По проекту «Получение 
нефтяных серосодержащих 
реагентов» профессора Хар-
лампиди не была построена 
пилотная установка из-за 
недофинансирования, но ис - 
пользование этого оборудо-
вания в ходе хоздоговоров и 
грантов позволило зарабо-
тать порядка 13 млн. руб. 

По проекту «Синтез и ре-
генерация катализаторов и 
производство биодизель-
ного топлива» профессо-
ра Гумерова получено 6 
млн. 750 тыс.руб., а для 
создания производства по 
регенерации катализато-
ров производительностью 
500 тонн в год требуется 
170 млн. рублей. Бизнес-

план разработан совмест-
но с «Татнефтехиминвест-
холдингом». 

«Производство цвиттер-
ионных поверхностно-ак-
тивных веществ для повыше-
ния нефтеотдачи» – пример 
гораздо более эффективного 
проекта. Он позволил при-
влечь более 140 млн. руб. 
Есть необходимость доосна-
стить проект оборудованием 
на 15 млн. руб. 

По проекту «Нанесение 
упрочняющих и износостой-
ких покрытий дуговым, маг-
нетронным и комбинирован-
ными методами» профессо-
ра Бурмистрова выполняется 
договор с ОАО «Вакууммаш» 
на период с 2013 по 2015 гг. 
на общую сумму 100 млн. 
руб. Это принесет КНИТУ 22 
млн.руб. Заключены или на-
ходятся в стадии заключения 
хоздоговора на сумму в 2,25 
млн. руб. на 12-14 гг. и на 
сумму в 5 млн. руб. на 2015 
год. 

Еще один интересный про-
ект – «Производство компо-
зиционного материала «По-
лиэтиленпластик», который 
был отобран, утвержден, но 
профинансирован не был. 
Тем не менее, был заключен 
госконтракт с Минпромтор-
гом России на выполнение 
ОКР на общую сумму 166 
млн. руб. 

«ХОТЕЛОСЬ БЫ 
БОЛЬШЕГО»

Для реализации 17 ком-
мерциализуемых проектов 
были созданы малые инно-
вационные предприятия. Их 
количество должно расти и 
к 2019 г. достичь 48. «Если, 
начиная с 2010 года, все 
развивалось поступательно, 
росла выручка, как и число 
МИПов, то 2013 год оказал-
ся провальным по ряду пози-
ций, – заявил И.Р.Сагбиев. – 
В прошлом году было созда-
но всего два МИПа, выручка 
сократилась в два раза по 
сравнению с 2012 г.». При 
этом, по его словам, есть 
некоторые руководители, 
которые вообще забыли, что 
получали деньги на развитие 
проектов.

На ученом совете было 
предложено вернуться к 
теме коммерциализуемых 
проектов в середине апреля: 
выслушать ответственных за 
проекты, услышать от них 
подробные бизнес-планы на 
2014-15 гг. 

Ректор заметил, что «сегод-
ня настала пора рассмотреть 
эффективность использова-
ния оборудования в рамках 
коммерцилизуемых проектов 
на научно-техническом сове-
те. Хотелось бы большего. 
Политического эффекта нам 
удалось достигнуть. Но надо 
помнить, что нас финансиру-
ют из федерального бюджета 
по программе национальных 
университетов последний 
год. А дальше нужно будет 
показывать софинансирова-
ние из своих собственных 
средств, причем в таких же 
объемах, а это почти 2 мил-
лиарда за пять лет. Так что 
уже со следующего года 
перед нами стоит задача по-
казывать гораздо большую 
экономическую эффектив-
ность проектов, которые мы 
считали коммерциализуемы-
ми». 

Ректор отметил, что по 
результатам оценки эффек-
тивности проектов может 
быть перераспределено уже 
закуп ленное оборудование. 

Основными темами, обсуждаемыми на заседании Ученого совета 24 марта, стали итоги зимней экзаменационной сессии и задачи по 
дальнейшему совершенствованию учебного процесса, а также коммерциализуемые проекты КНИТУ и развитие инновационного пояса вуза. 
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жоел Эриксон рассказал 
о программах акаде-
мических обменов раз-
ных уровней, в которых 
могут участвовать сту-

денты и преподаватели нашего 
университета, подробно остано-
вился на условиях подачи заявок 
и участия в конкурсах по про-
граммам Graduate Student – для 
студентов и VSC, FFDR, RIEA – 
для ученых и преподавателей. 
Для этого необходимо, прежде 
всего, пройти собеседование и 
сдать экзамен TOEFL или GRE 
по английскому языку. Победи-
тели конкурсного отбора будут 
распределены для обучения и 
прохождения стажировок в один 
из университетов США. Кстати, в 
этом году увеличился конкурсный 
набор преподавателей из России 
для участия в программах про-
граммы академических стажиро-
вок для выполнения научной ра-
боты и преподавания в универси-
тетах США (от 3 до 9 месяцев).

На встрече присутствовали 
студенты и преподаватели раз-
ных факультетов вуза, ректор 
Г.С.Дьяконов, проректоры и де-
каны КНИТУ. 

Приветствуя участников встре-
чи, ректор Г.С.Дьяконов подчерк-
нул, что подписание соглашения 

между КНИТУ и Бровард коллед-
жем (США), состоявшееся в на-
шем вузе в этот же день, стало 
возможным во многом благода-
ря поддержке фонда Фулбрайта 
и лично господина Джоела Эрик-
сона. 

Джоел Эриксон – доктор поли-
тических наук, один из ведущих 
мировых экспертов в области об-
разования и инноваций. Джоел 
Эриксон неоднократно посещал 
наш университет в рамках  реали-
зации  программ сотрудничества 
между КНИТУ и фондом Фулбрай-
та. В 2011 году в нашем универ-
ситете с успехом была проведена 
международная научная школа в 
области нанотехнологии для мо-
лодых ученых России, поддер-
жанная Фондом Фулбрайта.  В 
2013 году, во многом благода-
ря содействию Джоела Эриксо-
на, были установлены партнер-
ские взаимоотношения КНИТУ 
с Бровард-колледжем (США). 
Многолетнее сотрудничество 
связывает Джоела Эриксона 
также с проректором по непре-
рывному образованию КНИТУ 
Любовью Овсиенко, начиная с 
их совместной работы над реа-
лизацией в Татарстане програм-
мы академических обменов «Ал-
гарыш». 

С
тороны подписали со-
глашение о сотрудни-
честве между КНИТУ 
и Бровард-колледжем 

в сфере среднего профессио-
нального образования. В этот 
же день делегация посетила 
лицей КНИТУ для одаренных 
детей с углубленным изуче-
нием химии имени академика 
П.А.Кирпичникова.

Подписание соглашения о 
сотрудничестве между КНИТУ 
и Бровард-колледжем произо-
шло при поддержке программы 
Фулбрайта в России. По словам 
директора программы Джоела 
Эриксона, программа сотруд-
ничества КНИТУ и Бровард-
колледжа уникальна, поскольку 
является первой в России по-
добной программой, позволяю-
щей студентом получить сред-
нее профессиональное образо-
вание параллельно в России и 
США. 

  Как подчеркнул в ходе 
встречи ректор Герман Дьяко-
нов, Бровард-колледж – пер-
вый серьезный международный 
партнер нашего вуза в сфере 

среднего профессионального 
образования. Совместные обра-
зовательные программы дадут 
возможность студентам КНИТУ, 
обучающимся по программам 
среднего профобразования, 
параллельно осваивать дисци-
плины американского коллед-
жа с перспективой недорогого 
обучения в американском уни-
верситете. После прохождения 
соответствующих процедур ак-
кредитации студенты смогут по-
лучить диплом американского 
колледжа, который в дальней-
шем позволит поступить в уни-
верситет США, причем сразу 
на 3 курс. Обучение по такой 
программе двойных дипломов 
обойдется нашему студенту 
максимум в 2 тысячи долларов в 

год, тогда как обучение в аме-
риканских колледжах стоит на 
порядок дороже.    

Сотрудничество КНИТУ с 
Бровард-колледжем развивает-
ся уже более двух лет. Между 
нашими учебными заведениями 
было подписано предваритель-
ное рамочное соглашение о со-
трудничестве, затем -  соглаше-
ние о сотрудничестве в целях 
разработки системы двойных 
дипломов, предусматривающих 
обучение студентов КНИТУ по 
прог раммам Бровард-коллед-
жа. В сентябре 2013 г. пред-
ставители колледжа приняли 
участие в семинарах Между-
народного симпозиума по ин-
женерному образованию IGIP, 
проходившего на базе КНИТУ.

Сотрудничество 
с американским 

колледжем 
24 марта КНИТУ принимал делегацию из США, в которую вошли директор 
программы Фулбрайта в России Джоел Эриксон, а также представители 
Бровард-колледжа (Broward College, США) - Президент колледжа Дэвид 
Армстронг, вице-президент по международному сотрудничеству 
Дэвид Мур и профессор химии Борис Герчик. 

Международное сотрудничество

Поздравляем!

• Благодарственным письмом Пре-
зидента РТ поощрен коллектив Нижне-
камского химико-технологического ин-
ститута (филиала) КНИТУ за многолетнюю 
плодотворную научно-педагогическую де-
ятельность и значительный вклад в дело 
подготовки высококвалифицированных 
специалистов. 

• Медалью республики татарстан «за до-
блестный труд» награжден Иван Ильич 
Поникаров – советник при ректорате 
КНИТУ (указ  Президента РТ).

• Почетной грамотой Минобрнауки 
РТ за подготовку победителя региональ-
ного этапа всероссийской олимпиады по 
экологии награждается А.С.Сироткин, 
зав. кафедрой промышленной биотех-
нологии.

• Благодарственным письмом адми-
нистрации лицея-интерната №2  Москов-
ского района г.Казани за организацию 
подготовки к олимпиаде школьников на-

граждены Г.С.Дьяконов, ректор универ-
ситета, и Л.В.Овсиенко, проректор по 
непрерывному образованию.

• Дипломом за 1 место в конкурсе науч-
ных работ по вопросам противодействия 
коррупции в Республике Татарстан - 2013 
среди профессорско-преподавательского 
состава вузов и работников научно-
исследовательских учреждений награж-
дается А.В.Беляков, начальник центра 
кадровой политики и противодействия 
коррупции. (Следует отметить, что за по-
следние 2 года наш вуз ни разу не попа-
дал в статистику по совершению корруп-
ционных действий в учебном процессе).

• Дипломом победителя республикан-
ского конкурса «Лучший молодой ученый 
в области технических наук» второй сте-
пени награждается Л.Р.Минибаева, ин-
женер кафедры ПАХТ.

• Почетной грамотой Командующего 
войсками Центрального военного округа 
за особые личные заслуги, разумную ини-
циативу, личный вклад в организацию 
и проведение учебных сборов с гражда-

нами, проходящими обучение по про-
граммам подготовки офицеров запаса, 
награждается Х.Г.Тухбиев, начальник 
факультета военного обучения.

• Грамотой Совета ветеранов Вахитов-
ского района г.Казани за 1 место по ито-
гам работы в 2013 году среди ветеранских 
организаций вузов Вахитовского района 
награжден А.А.Понкратов, председа-
тель совета ветеранов КНИТУ.

• Благодарственным письмом Феде-
ральной службы государственной стати-
стики за подготовку и участие во Всерос-
сийской студенческой олимпиаде – 2013 
по специальности и направлению «Стати-
стика» награждена команда КНИТУ в со-
ставе руководителя А.В.Аксяновой,  зав.
кафедрой бизнес-статистики и математи-
ческих методов в экономике, и студентов 
ФППБА Альбины Садриевой, Лейсан 
Ахметовой, Айгуль абитовой.

• Ученое звание профессора присвое-
но:
- Е.Н.Черезовой, профессору кафедры 
технологии синтетического каучука.

- М.Ф.Галиханову, заместителю дирек-
тора института дополнительного профес-
сионального образования.
- М.В.Шулаеву, профессору кафедры хи-
мической кибернетики.
Ученое звание доцента присвоено 
Т.П.Пав ловой (кафедры инженерной 
экологии).

• Изданы книги

- Биографические очерки, Кни-
га 3 «Лидеры научных школ 
КХТИ-КГТУ – КНИТУ», Казань – 
2013. В.П.Барабанов, А.В.Кириченко, 
Н.Н.Денисенко, А.Г.Воржецов, В.С.Гамаю-
рова,И.Ф.Фаляхов, И.Ф.Садыков, В.С.Ци ву-
нин, В.К.Половняк, М.Б.Газизов, Е.А.Кра-
силь никова, Т.А.Князева, Р.З.Фахрутдинов, 
К.С.Газизова, И.Н.Дияров.

- Решебник химических задач для 
одаренных детей, Казань, Издатель-
ство КНИТУ, 2014, авторы: Петр Ароно-
вич Гуревич, Татьяна Рустамовна Сафи-
уллина, Михаил Абзалович Хусаинов, 
Дагия Бакиевна Багаутдинова.

Награждение на заседаниях 
Ученого совета 

Презентация программ 
Фулбрайта

Перед студентами и преподавателями КНИТУ, 
собравшимися  24 марта в Актовом зале 
университета, выступил Джоел Эриксон - 
руководитель программы Фулбрайта в России, 
директор Института международного образования 
(США). Он представил программы Дж. Уильяма 
Фулбрайта в России и инновационные 
университеты США.

• Бровард-колледж – один из самых больших в США, здесь 
обучается 67 тысяч студентов, более трети из которых – ино-
странцы. Расположен в штате Флорида, в районе Майами. 
Реализует, в основном, программы среднего профессиональ-
ного образования. По некоторым направлениям в колледж 
имеет программы бакалавриата с возможностью выдачи соот-
ветствующих дипломов. Колледж развивает широкое между-
народное сотрудничество, имея свои центры в странах Латин-
ской Америки и Азии.

Д
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З
а это время 
бывшему соста-
ву руководства 
удалось увели-

чить ежегодный охват 
участников своих про-
ектов и программ до 30 
000 студентов. Отличи-
тельной особенностью 
развития организации 
последних 4-х лет стала 
ее социальная направ-
ленность.

Затем кандидаты в 
Президенты Элькин Ис - 
кендеров и Ильдар Хуз-
зятов   представили 
зри телям презентации 
своих предвыборных 
кампаний и рассказали 
о своих программах. 
Элькин планирует на-
править свои усилия   
на решение жилищных, 
социальных, транспорт-
ных проблем студенче-
ства, развивать медиа-
направление и усилить 
работу органов студен-
ческого самоуправле-
ния. 

На конференции 
выступили премьер-
министр Татарстана Иль-
дар Халиков, министр по 
делам молодежи и спор-
ту РТ Рафис Бурганов, 
первый заместитель 
министра образования 
и науки РТ Данил Му-
стафин, председатель 
Ассоциации студентов 
и студенческих объеди-
нений России Вячеслав 
Адерихин, президент 
КФУ Мякзюм Салахов. 
Они отметили высокую 
эффективность работы 
Лиги студентов на феде-
ральном уровне, а также 
то, что поддержка мо-
лодежи и студенчества 
Республики Татарстан – 
одна из приоритетных 
задач Правительства ре-
спублики. 

«Оглядываясь на по-
следние 30 лет, труд-
но представить более 
благоприятный период 
для развития студенче-
ства, чем сейчас, - ска-

зал Ильдар Шафкатович 
Халиков. – Мы можем 
наблюдать в республи-
ке развитие грантовой 
системы, серьезное фи - 
нансирование науки и 
объектов социальной 
инфраструктуры. Боль-
шой вклад внесла и Уни-
версиада в Казани. Сту-
денты были и спортсме-
нами, и волонтерами, и 
строителями, и органи-
заторами, участвовали 
во всех направлениях 
организации этого круп-
ного международного 
мероприятия. Я искрен-
не желаю студенчеству 
Татарстана успехов и 
чтобы новый избранный 
Президент «Лиги» смог 
достойно вести за собой 
более четверти миллио-
на студентов».

Вячеслав Адерихин 
выступил с инициативой 
о вступлении Лиги сту-
дентов РТ в Ассоциацию 
студентов и студенче-
ских объединений Рос-

сии, что было одобрено 
делегатами конферен-
ции.

На протяжении всего 
мероприятия благодар-
ственными письмами и 
грамотами Министер-
ства по делам молодежи 
и спорту РТ за развитие 
студенческого самоу-
правления и реализацию 
социально значимых 
проектов награждались 
самые активные студен-
ты - как представители 
Лиги студентов, так и 
активисты других сту-
денческих объединений. 
Не остались в стороне и 
студенты КНИТУ: Динар 
Хафизов, Людмила Со-
снова, Анатолий Горш-
ков, Айгуль Габдрахма-
нова, Элькин Искенде-
ров и другие.

После выступлений 
настало время голосова-
ния. Выборы проходили 
в тайной форме: заре-
гистрировавшись, деле-
гаты делали свой выбор 

в закрытых кабинках. По 
результатам счётной ко-
миссии победу одержал, 
с отрывом в 18 голосов, 
Элькин Искендеров. По-
сле объявления резуль-
татов члены конферен-
ции путем всеобщего 
голосования подтверди-
ли полную легитимность 
выборов Президента 
Лиги студентов.

Согласно повестке 
дня конференции, де-
легаты приступили к 
переизбранию корпуса 
вице-президентов по 
основным блокам дея-
тельности Лиги. В ходе 
жарких дебатов на не-
которые направления 
было выбрано по два 
кандидата. Но в связи 
с тем, что многие де-
легаты после избрания 
президента сочли свои 
обязанности выполнен-
ными и самовольно по-
кинули конференцию, 
кворум не был собран, 
и переизбрание корпуса 

вице-президентов было 
решено перенести на 3 
апреля.

«Студенчество должно 
быть социально ориен-
тированным, для это-
го мы будем создавать 
студенческие форумы, 
создавать условия для 
преемственности поко-

лений», –  отметил но - 
вый президент Лиги сту-
дентов Элькин Искенде-
ров. А студенты КНИТУ 
поддерживают его во 
всех начинаниях и жела-
ют успехов!

Хазиева Ильвина,
 пресс-центр ССА КНИТУ, 

ИХТИ-ФЭМИ 

Сохраним 
и 

улучшим!
Конференция в «Униксе»  прошла под знаком 
«совершеннолетия» РМОО «Лига студентов 
Республики Татарстан», которой нынче исполнилось 
18 лет.  Мероприятие открыл на тот момент еще 
действующий президент Лиги студентов Тимур 
Сулейманов. Он рассказал о самых значимых 
реализованных проектах и подвёл итоги 
деятельности Лиги за четыре года. 

Голосование Президенты подняли студенческую «волну» Подсчет голосов

Элькин речь Э.Искендеров готовится к выступлению

Награждают Динара Хафизова

80 лет жизни вуза в одной книге 

К 125-летию университета 

Знай наших!

К
нига является про-
должением очер-
ков о жизни и дея-
тельности ученых 

нашего вуза, об их вкладе 
в науку, в подготовку ка-
дров. Труд охватывает пе-
риод истории вуза с 1930-
1940-х годов XX века до 
нашего времени. В сбор-
нике на примере био-

графий видных ученых-
педагогов прослеживает-
ся путь высшего учебного 
заведения от Казанского 
химико-технологического 
института до Казанского 
национального исследо-
вательского универси-
тета. Героями очерков 
являются ученые, соз-
давшие свои научные 

школы, отражающие раз-
витие науки на опреде-
ленных этапах, а главное – 
воспитавшие научную 
смену, обеспечивающую 
высокий уровень науки 
на всех этапах развития 
вуза, а, следовательно, и 
высокий уровень подго-
товки инженерных и науч-
ных кадров. 

В книге представлены 
ученые различных об-
ластей знаний: гумани-
тарных, социально-эко-
номических, естествен но-    
научных, технологически х 
и механических, а также 
других направлений нау-
ки и образования. 

По словам председате-
ля Совета по историко-

мемориальной деятель-
ности КНИТУ профессо-
ра В.П.Барабанова, ге-
рои очер ков – не только 
ученые и педагоги, но и 
видные организаторы ву-
зовской жизни, личности, 
преданные делу воспита-
ния молодежи. На стра-
ницах книги говорится 
не только о науке, но и о 
жизненном пути героев, 
об их интересах и увле-
чения, об окружающих 
людях. 

«В книге можно най-
ти очерк о первом 
профессоре-экономисте 
Вадиме Александровиче 
Авилове. О незаурядном 
профессоре Адо. Я лю-
блю наблюдать за реак-
цией студентов, когда 
я им говорю, что Игорь 
Дмитриевич в 25 лет уже 

защитил докторскую дис-
сертацию. Леонид Михай-
лович Козлов представ-
лен в этой книге не как 
директор, а как ученый, 
основатель нефтяного 
направления. Двух лю-
дей, очерки жизни кото-
рых есть в этой книге, – 
Наталию Александров-
ну Мукменеву и Валерия 
Федоровича Куренкова, 
объединяет любовь к хи-
мии и большой научный 
авторитет», – рассказал 
на презентации Вильям 
Петрович Барабанов. 

Перед собравшимися 
в зале выступили также 
профессора, доктора наук 
Ф.А.Гарифуллин, Е.А.Кра - 
сильникова, Р.С.Сай фул  - 
лин, В.А.Мягченков,   Ф.М. Гу- 
 меров, М.Б.Гази зов, 
А.П.Во  ржецов. 

Мукаттис 
Газизов

Вышла в свет 
третья книга 
из серии 
«Лидеры научных 
школ КХТИ - КГТУ- 
КНИТУ». 
14 марта 
она была 
презентована 
читателям. Вильям 

Барабанов
Ренат 
Сайфуллин
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В 
зале заседаний учено-
го совета собрались 
более сорока членов 
совета - руководители 

техникумов, колледжей и ли-
цеев, промышленных предпри-
ятий и организаций, входящих 
в состав кластера, представи-
тели министерств и ведомств 
Республики Татарстан, прорек-
торы и деканы КНИТУ.

Открыл заседание ректор 
КНИТУ Герман Дьяконов, ко-
торый поприветствовал участ-
ников от лица председателя 
Координационного совета, по-
мощника Президента РТ Рави-
ля Фатыховича Муратова. Рек-
тор отметил, что сама система 
кластерного развития и сетево-
го взаимодействия становится 
все более актуальной как для 
образовательных учреждений, 
так и для представителей от-
раслевых предприятий. 

В ходе совещания были об-
суждены вопросы создания 
ресурсного Центра подготов-
ки рабочих кадров для пред-
приятий нефтехимической от-
расли Татарстана – об этом 
рассказал Рамис Сабитов, 
директор Нижнекамского тех-
никума нефтехимии и нефте-
переработки. На его базе в 
настоящее время формиру-
ется многофункциональный 
ресурсный центр, аккумули-
рующий  дорогостоящее обо-
рудование, информационные и 
учебно-методические ресурсы 
для коллективного пользова-
ния учащимися и педагогами 
образовательных учреждений 
кластера. Участники заседания 
приняли решение рекомендо-
вать Минобрнауки РТ создать 
подобные ресурсные центры 
профессиональной подготовки 
кадров на базе одной из об-
разовательных организаций в 
других городах РТ, например, 
в Елабуге. 

Об одном из главных трен-
дов развития вуза - создании 
на базе КНИТУ инжинирин-
говых компаний – рассказал 
на заседании ректор Герман 
Дьяконов. Сегодня вуз реали-
зует проекты создания пяти 
инжиниринговых компаний, 
призванных обеспечить реа-
лизацию полного цикла работ 
«от пробирки» до промышлен-
ного производства. Это соз-
дание двух компаний в сфере 
нефтехимии с участием КНИТУ 
по проекту Минэкономразвития 
России (республиканские цен-
тры инжиниринга), внутриуни-
верситетского Инжинирингово-
го центра в области химических 
технологий Chemical Engineering 
(по проекту Минобрнауки и Ми-
нэкономразвития России), кон-
сорциума «Камгэсэнергострой» 
совместно с АкБарс-холдингом 
и ЗАО «Казанский Гипронииа-
виапром» и Инжиниринговой 
компании в сфере спецхимии. 
Создание этих центров позво-
лит объединить усилия универ-
ситета, проектных, промыш-
ленных и строительных органи-
заций для реализации крупных 
наукоемких проектов.

По данному вопросу было 
принято решение рекомендо-
вать предприятиям кластера 
совместно с инжиниринго-
вым центром в области хими-
ческих технологий Chemical 
Engineering принять участие в 
двух федеральных программах: 
по приоритетным направлениям 

развития научно-технического 
комплекса России на 2014-1020 
гг. и Государственной програм-
ме «Развитие промышленности 
и повышение ее конкуренто-
способности» (подпрограмма 
«Развитие инжиниринговой де-
ятельности и промышленного 
дизайна»). 

Президентская 
программа повышений 

квалификации 
инженерных кадров

Доклад первого заместителя 
директора ИДПО КНИТУ Ман-
сура Галиханова был посвя-
щен реализации Президент-
ской программы повышения 
квалификации инженерных ка-
дров на 2012-1014 гг. Она фи-
нансируется федеральным цен-
тром и самим предприятием (в 
соотношении 2 к 1) и пользу-
ется большой популярностью – 
по ней за два года уже обучено 
более 5,5 тысяч человек. На 1 
этапе слушатели проходят курсы 
на базе учебного заведения – 
автора программы, затем – ста-
жировку на базе ведущих об-
разовательных центров России, 
далее – в зарубежных центрах. 
Несколько программ в общей 
базе представил наш вуз – это 
4 программы по тематике по-
лимерных и композиционных 
материалов и модернизации 
свойств порохов для различ-
ных предприятий – Казанско-
го завода СК, Менделеевского 
химзавода имени Л.Я.Карпова, 
завода «Старт» и Алексинского 
химкомбината. В конце ноября   

2013 г. ученый совет КНИТУ при-
нял решение для всех факульте-
тов широко участвовать в этом 
проекте, и один из институтов 
(инженерно-технологический) 
немедленно откликнулся, сфор-
мировал программы и привлек к 
участию несколько предприятий 
оборонной отрасли.

КНИТУ стал единственным 
вузом России, на базе кото-
рого проводилось совещание 
Минобрнауки по реализации 
Президентской программы в 
рамках международного симпо-

зиума IGIP. В КНИТУ было обу-
чено более 90 слушателей, 19 
из которых прошли стажировку 
в Университете Пердью (США), 
компании Envidatec (Гамбург).  

Учитывая опыт КНИТУ, участ-
ники заседания решили высту-
пить с совместной инициативой 
вуза и промышленных пред-
приятий кластера о разработке 
и поддержке республиканскую 
программу повышения квалифи-
кации инженерных кадров пред-
приятий Республики Татарстан 
в целях модернизации систе-
мы непрерывного инженерно-
технического образования в 
контексте ВТО. 

Проректор по непрерывному 
образованию Л.В.Овсиенко 
представила проект плана ра-
боты кластера, который был 
утвержден участниками заседа-
ния. 

Развитие 
инжиниринговых 

компаний
О пяти интересных проек-

тах создания инжиниринговых 
компаний на базе нашего уни-
верситета рассказал ректор 
Г.С.Дьяконов.

Он напомнил коллегам, что по 
программе развития националь-
ных исследовательских универ-
ситетов федеральное финанси-
рование поступает в этом году 
в последний раз, и дальше вуз 
должен финансировать про-
грамму своего развития из соб-
ственных средств. Однако при 
этом Министерство образования 
и науки России ищет пути под-
держки лучших исследователь-
ских университетов, и одним 
из новых направлений финан-
сирования лучших инициатив и 
практик НИУ является создание 
при ведущих технических уни-
верситетах России так называе-
мых инжиниринговых компаний. 
В прошлом году была запущена 
совместная программа Миноб-
рнауки и Минпромышленности 
России, проведен конкурс, по 
итогам которого выбрано 12 
университетов, в том числе 
КНИТУ, где создаются инжини-
ринговые компании.

Идея таких компаний – объе-
динение усилий университета, 
проектных, промышленных и 
строительных организаций для 
реализации крупных наукоем-
ких проектов, для создания и 
отработки собственных техно-
логий. Ведь сегодня, к сожа-
лению, большинство вновь все 
создаваемых предприятий ис-
пользуют импортные лицензии. 
Отечественные же технологии 
должны быть отработаны че-
рез пилотные проекты и цеха. 

Идея создания инжиниринговых 
компаний – в том, чтобы кон-
курировать на этом поле с за-
рубежными фирмами, отраба-
тывая собственные технологии, 
производить опытные партии 
на своем  оборудовании. Се-
годня это удается нам в рам-
ках Камского территориально-
производственного кластера 
по двум базовым технологиям, 
разработанным в КНИТУ, через 
посредничество предприятия-
партнера ОАО «Нижнекамскнеф-
техим». 

Как отметил ректор, «в полном 
смысле слова инжиниринговая 
компания – это то, что доводит 
научную разработку от пробирки 
до конкретного опытного образ-
ца или опытной партии продук-
ции. Идея совершенно простая – 
это сквозное проектирование 
проекта, одновременно строи-
тельство, если есть партнер – 
строительная компания». 

В КНИТУ уже созданы отдель-
ные элементы инжиниринга. 
«Мы можем достаточно хорошо 
делать науку в пробирке, сопро-
вождать ее подготовкой кадров, 
у нас есть хороший, достаточ-
но востребованный проектный 
институт, есть некий элемент 
опытно-технологического обо-
рудования, но, к сожалению, это 
далеко не все, что хотелось бы 
иметь, – отметил Г.С.Дьяконов. – 
Я очень надеюсь, что первым ба-
зовым опытом нашего сотрудни-
чества будет проект производ-
ства силикона на казанском за-
воде СК, над которым мы сейчас 
активно работаем. Используя 
различные средства, мы пыта-
емся восполнить наши пробелы 
в этой цепочке инжиниринга». 

Сегодня вуз реализует про-
екты создания пяти инжинирин-
говых компаний, призванных 
обеспечить реализацию полного 
цикла работ «от пробирки» до 

промышленного производства. 
Это создание двух компаний в 
сфере нефтехимии с участи-
ем КНИТУ по программе  Ми-
нэкономразвития России по 
поддержке малого и средне-
го бизнеса (основной игрок  - 
компания «Инвент»). Это про-
изводство симуляторов для 
тренировки хирургов и другие 
продукты. 

Третий проект -  внутри уни-
верситетская компания, соз-
дание при КНИТУ Инжинирин-
гового центра в области хи-
мических технологий Chemical 
Engineering (по проекту Ми-
нобрнауки и Минэкономразви-
тия России). Эта структура уже 
сегодня объединила различные 
научно-технические центры вуза 
с использованием производ-
ственных площадок в Куркачах 
и на «Химграде». 

Еще один центр инжиниринга – 
 Консорциум «Камгэсэнерго-
строй» с участием КНИТУ со-
вместно с АкБарс-холдингом и 
ЗАО «Казанский Гипронииавиа-
пром». 

И, наконец, сегодня мы пыта-
емся создать Инжиниринговую 
компанию в сфере спецхимии. 
Ведь, по сути,  КНИТУ - факти-
чески единственный универси-
тет в России, который в полном 
объеме сохранил все спецтех-
нологии, так называемую «пол-
ную огневую цепь». При этом у 
КНИТУ есть надежные партне-
ры, базовые кафедры на пред-
приятиях России. 

Таким образом, по словам 
ректора, мы уже сегодня име-
ем основные элементы инжи-
ниринга и будем развивать это 
и дальше с надеждой на то, 
что наши партнеры – как про-
мышленные предприятия, так 
и учреждения среднего про-
фобразования – будут в этом 
активно участвовать. 

Кластер КНИТУ: 
ресурсные центры и инжиниринговые компании
Заседание координационного совета научно-образовательного кластера ФГБОУ ВПО 
«КНИТУ» в сфере нефтехимии состоялось в университете 20 марта.  

•Директор Технополиса «Химград» А.Каримов и ректор КНИТУ Г.Дьяконов

•Выступает М.Галиханов

Непрерывное образование



№ 4, март, 20146

Н
а  базе Москов-
ского автодо-
рожного универ-
ситета уже в те-

чение 19 лет проводятся 
традиционные семинары, 
посвященные проблемам 
совершенствования ин-
женерного образования. 
Именно здесь был создан 
и успешно функционирует 
Российский мониторинго-
вый комитет IGIP – Меж-
дународного общества по 
инженерной педагогике 
под руководством ректора 
МАДИ В.М.Приходько. 

В ходе конференции 
прозвучали выступления 
известных ученых, орга-
низаторов и практиков 
инженерного образования 
(ИО) В.М.Жураковского,  
А.Н.Соловьева, А.А.Вер-
бицкого, Р.Г.Стронгина, 
В.С.Се   нашенко, Б.И.Бед-
ного, М.Г.Минина, В.П.Шес - 
така, В.Е.Медведева, 
З.С.Сазоновой и других. 

Они говорили о пробле-
мах и вызовах ИО, обу-
словленных дефицитом 
инновационно-активных 
инженерных кадров в 
России, об инновациях в 
ИО и поддержке государ-
ством центров инноваци-
онной активности в вузах 
(изменение ГОС, СУОС, 
внедрение прикладно-
го бакалавриата, актив-
ные методы обучения, 
e-learning, on-line курсы, 
внедрение системы CDIO, 
участие в глобальных рей-
тингах, технологических 
платформах, развитие ин-
новационных инфраструк-
тур вузов, поддержка мо-
лодых исследователей, 
введение спец.позиции 
«стажер-исследователь», 
общественно-профес-
сиональная оценка каче-
ства образования и мно-
гое другое). Проблемы с 
«креативом» у нынешних 
студентов, необходи-

мость выбора приорите-
тов и развития прорывных 
направлений – всё это 
определяет, по мнению 
В.П.Шестака, потреб-
ность в индикативном 
планировании ИО, соз-
дании элиты ИО, тесной 
кооперации вузов с биз-
несом.  

На успешном примере 
Нижегородской области 
шла речь о необходимо-
сти интеграции ресурсов 
и усилий университетов, 
научных организаций и 
предприятий при реше-
нии конкретных иннова-
ционных проектов, о раз-
витии исследовательских 
школ как организацион-
ном механизме развития 
аспирантских программ.

Говорили об обновлен-
ной (не очень удачной 
и еще недоработанной) 
версии общероссийского 
классификатора специ-
альностей по образова-

нию, о территориальных и 
демографических характе-
ристиках систем ВО в Рос-
сии и происходящей ре-
структуризации сети вузов. 
Профессор М.Г.Минин из 
Томска рассказал о подго-
товке преподавателей тех-
нического вуза в условиях 
студентоцентрированного 
подхода (модульные про-
граммы, в том числе по  
программе IGIP). О том, 
как развивают модельное 
мышление инженеров в 
МФТИ, рассказал его пред-
ставитель Д.А.Новиков. 

Доклад профессора 
КНИТУ В.В.Кондратьева 
был посвящен формиро-
ванию практических ком-

петенций у инженеров в 
разрезе подходов, лучших 
практик и опыта нашего 
университета. Владимир 
Владимирович подробно 
остановился на обзоре 
докладов международ-
ной конференции по ИО, 
состоявшейся недавно в 
Чехии, и рассказал о трех 
ступенях непрерывного 
образования в КНИТУ – 
довузовской, вузовской  
(с усиленной практикой, 
тесной интеграцией с про-
мышленностью, сетевым 
взаимодействием в соста-
ве кластера КНИТУ, рабо-
той научных групп и меж-
дународными стажировка-
ми) и послевузовской. 

Участие в конференции 
также приняли профессор 
кафедры методологии ин-
женерной деятельности 
КНИТУ Ю.М.Кудрявцев 
и доцент кафедры ме-
неджмента и  предприни-
мательской деятельности 
А.А.Кайбияйнен. 

В рамках семинара со-
стоялся круглый стол, 
организованный совмест-
но с редакцией журнала 
«Высшее образование в 
России», по проблемам 
современной аспиранту-
ры и подготовки научно-
педагогических кадров (об 
этом см материал в сле-
дующем номере ТУ).  

Алла Сакмарова

Об инновациях в подготовке инженеров  
Делегация 
представителей 
нашего университета 
приняла активное 
участие в работе 
Международной 
конференции 
по инженерной 
педагогике, 
совмещенной с 
межвузовским 
семинаром 
«Инновационные 
технологии в 
инженерном 
образовании», 
которая состоялась  
14 марта в МАДИ (ГТУ) 
в Москве.

Деканов факультетов: международных 
образовательных программ (1,0), пищевых 
технологий (1,0), экологической, техноло-
гической и информационной безопасности 
(1,0), энергонасыщенных материалов и из-
делий (1,0).

Заведующих кафедрами:  управления и 
кадровой политики ВШУ ФГБОУ ВПО «КНИТУ» 
(0,5), общеобразовательных дисциплин 
(СПО) (1,0), автоматизации технологи-
ческих процессов и производств (НХТИ) 
(1,0), обучения на двуязычной основе (0,5), 
общей химической технологии (1,0), техно-
логии мясных и молочных продуктов (0,5), 
технологии переработки полимеров и ком-
позиционных материалов (1), физического 
воспитания и спорта (1,0), физики (1,0). 

Профессоров  кафедр: высшей мате-
матики (1,0), вакуумной техники и электро-
физических установок (0,25), информатики 
и прикладной математики (1,0), менед-
жмента и предпринимательской деятель-
ности (1,0), оборудования пищевых произ-
водств (1,0), оборудования химических за-
водов (1,0), общей химической технологии 
(0,25), процессов и аппаратов химической 
технологии (0,5), переработки древесных 
материалов (2,0), технологии основного 
ор ганического и нефтехимического синте-
за (0,5; 0,1), технологии переработки поли-
меров и композиционных материалов (1,0), 
технологии твердых химических веществ 
(1,0; 0,25), физики (1,0), химии и техноло-
гии высокомолекулярных соединений (1,0; 
0,25), химической технологии переработки 
нефти и газа (0,5; 0,3; 0,25).  

Доцентов кафедр: архитектуры и ди-
зайна изделий из древесины (1,0; 0,5), 
автоматизированных систем сбора и об-

работки информации (1,0), аналитической 
химии, сертификации и менеджмента ка-
чества (0,5), бизнес-статистики и матема-
тических методов в экономике (1,0), выс-
шей математики (2,0), вакуумной техники 
и электрофизических установок (1,0), гу-
манитарных дисциплин (0,25), государ-
ственного, муниципального управления и 
социологии (3,0), дизайна (4,0), информа-
тики и прикладной математики (1,0; 0,5; 
0,5; 0,5;), инженерной экологии (2,0; 0,5; 
0,5), инженерной педагогики и психоло-
гии (1,0), иностранных языков в профес-
сиональной коммуникации (4,0; 0,5), ком-
прессорных машин и установок (1,0), кон-
струирования одежды и обуви (1,0; 0,5; 
0,5), логистики и управления (1,0), машин 
и аппаратов химических производств (2,0), 
менеджмента и предпринимательской де-
ятельности (1,0; 0,5), моды и технологии 
(1,0; 0,25; 0,5; 0,5), неорганической химии 
(1,0), оборудования пищевых производств 
(1,0; 0,25), обучения на двуязычной осно-
ве (1), органической химии (0,25; 0,25; 
0,5), оборудования химических заводов 
(1,0), общей химической технологии (2,0), 
процессов и аппаратов химической тех-
нологии (5,0; 0,5), промышленной безо-
пасности (1,0), переработки древесных 
материалов (1,0; 0,75; 0,25), пищевой 
биотехнологии (1,0), плазмохимических 
и нанотехнологий высокомолекулярных 
материалов (1,0), правоведения (0,5; 0,5; 
0,5), социальной работы, педагогики и 
психологии (1,0; 0,5; 0,3), технологии из-
делий из пиротехнических и композицион-
ных материалов (2,0; 0,4; 0,4), технологии 
конструкционных материалов (1,0; 0,25), 
теоретической механики и сопротивле-
ния материалов (1,0), технологии мясных 
и молочных продуктов (0,5; 0,5), техноло-
гического оборудования медицинской и 

легкой промышленности (0,5), технологии 
основного органического и нефтехимиче-
ского синтеза (2,0), технологии пластиче-
ских масс (2,0; 0,25), технологии пищевых 
производств (2,0), технологии полиграфи-
ческих процессов и кинофотоматериалов 
(1,0; 0,5), технологии твердых химических 
веществ (1,0), технологии электрохими-
ческих производств (1,0; 0,25), факуль-
тет военного обучения (1,0), физического 
воспитания и спорта (4,0), физики (1,0), 
философии и истории наук (1,0), физиче-
ской и коллоидной химии (3,0; 0,5), хими-
ческой кибернетики (1,0), химии и техно-
логии высокомолекулярных соединений 
(1,0), химии и технологии органических 
соединений азота (1,0), химической тех-
нологии переработки нефти и газа (1,0), 
холодильной техники и технологии (1,0), 
экономики (3,0; 0,5), электропривода и 
электротехники (1,0). 

Старших преподавателей кафедр: 
высшей математики (0,25), дизайна (4,0), 
инженерной педагогики и психологии 
(1,0), инноватики в химической техноло-
гии (1), иностранных языков в профес-
сиональной коммуникации (6,0; 0,25; 0,5), 
компрессорных машин и установок (1,0), 
конструирования одежды и обуви (0,5), 
логистики и управления (1,0), моды и тех-
нологии (1,0), оборудования химических 
заводов (0,25), обучения на двуязычной 
основе (1), общей химической технологии 
(0,5; 0,5), русского языка как иностран-
ного в профессиональной коммуникации 
(1,0), систем автоматизации и управления 
технологическими процессами (0,5), соци-
альной работы, педагогики и психологии 
(0,5), теоретической механики и сопро-
тивления материалов (0,25), технологии 
основного органического и нефтехимиче-

ского синтеза (1,0), факультет военного 
обучения (3,0), физического воспитания и 
спорта (4,0), экономики (2,0), электропри-
вода и электротехники (2,0). 

Ассистентов кафедр: архитектуры и 
дизайна изделий из древесин (0,25), ав-
томатизированных систем сбора и обра-
ботки информации (0,5), государствен-
ного, муниципального управления и со-
циологии (0,25), инженерной экологии 
(2,0; 0,5; 0,5), инноватики в химической 
технологии (0,3), иностранных языков в 
профессиональной коммуникации (2,0; 
0,25), машин и аппаратов химических 
производств (1,0), моды и технологии 
(0,25; 0,25), органической химии (0,5; 0,5; 
0,5), оборудования пищевых производств 
(0,25), русского языка как иностранного 
в профессиональной коммуникации (1,0), 
технологии конструкционных материалов 
(1,0; 0,1), технологии мясных и молочных 
продуктов (0,5), технологии основного ор-
ганического и нефтехимического синтеза 
(1,0), технологии пищевых производств 
(0,5), технологии переработки полиме-
ров и композиционных материалов (0,25), 
физического воспитания и спорта (2,0), 
химии и технологии высокомолекулярных 
соединений (1,0; 0,25), химии и техноло-
гии органических соединений азота (0,3), 
экономики и управления на предприятии 
пищевой промышленности (1,0).   

Срок подачи заявлений - месяц со 
дня опубликования объявления. 

Заявление с приложением необхо-
димых документов направлять на имя 
ректора по адресу: 420015, г. Казань, 
ул. К.Маркса, 68. 

Источник: УОКО КНИТУ

ФГБОУ ВПО «КНИТУ» объявляет выборы на замещение должностей 
профессорско-преподавательского состава на 1 апреля 2014 года

Научные горизонты
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В 
составе делегации ИХТИ 
в конференции участвова-
ли зав.кафедрой ТИПиКМ 
И.А.Абдуллин, декан ФЭМИ 

В.А.Петров, декан ФЭМИБ Р.З.Гиль - 
манов, профессора В.И.Петров, 
В.Г.Никитин, Н.Е.Тимофеев, до - 
центы О.А.Сольяшинова, Ф.Г.Хай-
рут динов, ассистент Е.С.Петров и 
инженер В.О.Дряхлов. 

Ученые КНИТУ на высоком уров-
не организовали работу секции 
«Защита человека и общества от 
чрезвычайных ситуаций на совре-
менном этапе», заместителем ру-
ководителя которой был зав. каф. 
МАХП КНИТУ проф. С.И.Поникаров. 
Участники конференции высоко от-
метили выступление профессора 
Н.Е.Тимофеева с докладом по ак-
туальной тематике «Импульсные 
аэрозольные пожаротушащие ге-
нераторы пиротехнического типа», 
вызвавшим большой интерес и 
немало дискуссий со стороны как 
учёных, так и представителей про-
мышленности. 

Непрерывное образование

Как научить 
школьника проектировать? 

П
редседатель на-
учно – методиче-
ского объединения 
профессор Вильям 

Петрович Барабанов в сво-
ем выступлении подчер-
кнул: «Главное изменение 
в обществе, влияющее на 
ситуацию в сфере образо-
вания, – ускорение темпов 
развития. Школа должна 
готовить своих учеников к 
жизни в постоянно меняю-
щихся условиях, развивать 
у них такие качества, как 
мобильность, динамизм, 
конструктивность. Такая 
подготовка не может быть 
обеспечена за счет усвое-
ния определенного количе-
ства знаний. Сегодня тре-
буется другое: выработ-
ка умений делать выбор, 
эффективно использовать 
ресурсы, сопоставлять 
теорию с практикой. Си-
стема образования должна 
всерь ез заняться пробле-
мой формирования ключе-
вых компетенций».

Об успешном опыте ор-
ганизации проектной ра-
боты с командой школь-
ников в рамках конкурса 
«Татарстан – территория 
будущего» коллегам рас-
сказала Антонина Алек-
сеевна Ярцева – учитель 
химии средней общеобра-
зовательной школы № 65 
с углубленным изучением 
отдельных предметов. Под 
руководством Антонины 
Алексеевны школьные ко-
манды успешно разрабо-
тали и защитили инноваци-
онные проекты «Создание 
стойкого к бактериально-
му поражению ДЕКИНГ – 
С65А» и «Альтернативное 

сырье для получения кау-
чука и инулина», которые 
стали победителями кон-
курса в номинациях «Луч-
шая инновационная идея» 
и «Лучшее инновационное 
решение».

Большой интерес участ-
ников вызвало сообщение 
Александра Вячеславо-
вича Сидорова, канди-
дата биологических наук, 
учителя химии высшей 
квалификационной катего-
рии средней школы № 177 
г. Казани. В его серьезном 
аналитическом докладе 
по крупицам собран лич-
ный опыт стимулирования 
исследовательских навы-
ков школьников. Учени-
ки Александра Вячесла-
вовича – неоднократные 
победители городских и 
республиканских конкур-
сов и олимпиад. Одна из 
их наград – первое место 
в конкурсе КНИТУ «Татар-
стан – территория буду-
щего» за школьный проект 
«Экологическое состояние 

водоемов на территории 
Казани и за ее пределами. 
Управляемая биоремедиа-
ция загрязняющих веществ 
в природных водоемах го-
рода Казани».

О новых уникальных воз-
можностях в современном 
преподавании дисциплин 
естественно – научного 
цикла, предоставляемых 
сетевой образовательной 
средой «Глобаллаб», рас-
сказала Инна Алексан-
дровна Хамидуллина – 
учитель биологии гимназии 
№ 122 города Казани.

Естественным продол-
жением темы семинара 
стал доклад Ляйсан Ра-
химовны Абзалиловой – 
заместителя генерально-
го директора ОАО «Тат-
нефтехиминвестхолдинг». 
Она подробно ознакоми-
ла участников семинара с 
требованиями работодате-
ля к современному специ-
алисту, с практикой управ-
ления инновационными 
проектами в промышлен-

ности на примере пред-
приятий по производству 
синтетического каучука, о 
перспективах развития не-
фтегазохимического комп-
лекса Республики Татар-
стан.

Проректор по непрерыв-
ному образованию КНИТУ 
Любовь Овсиенко расска-
зала педагогам об опыте 
университета по развитию 
проектной деятельности 
школьников. Получили ши-
рокое признание конкурсы 
научных проектов и раз-
работок «Нобелевские на-
дежды КНИТУ», «Вперед – 
в прошлое», проект «Неде-
ля химии в школе», конкурс 
цифровых образователь-
ных ресурсов по химии, 
учительские конференции 
и многое другое, что под-
держивается КНИТУ из 
собственных внебюджет-
ных средств.

Участники заседания – 
а это более 80 учителей 
химии Казани, Зелено-
дольска, Высокогорского, 
Пестречинского, Лаишев-
ского и других районов 
республики также с инте-
ресом ознакомились с кон-
цепцией развития лицея – 
интерната, побеседовали с 
лицеистами.

По общему мнению, за-
седание научно – методи-
ческого объединения было 
интересным и полезным. 
Решено встретиться в сле-
дующий раз в апреле на 
одном из нефтехимических 
предприятий республики, 
чтобы обсудить современ-
ные подходы к профес-
сиональной ориентации 
школьников.

5 марта 2014 года в лицее-интернате для одаренных детей с углубленным изучением 
химии имени П.А. Кирпичникова состоялось очередное заседание научно-методического 
объединения учителей химии Республики Татарстан. Оно было посвящено одной 
из наиболее актуальных педагогических проблем – новым подходам к организации 
проектной деятельности школьников.

В 
этом году 
с е м и н а р 
был при-
урочен к 

10-летию кафе-
дры обучения на 
двуязычной осно-
ве, созданной в 
КНИТУ-КГТУ в 2004 
году. Кроме того, 
в конце февраля в 
стране отмечался 
День родного язы-
ка, и проведение 
семинара традици-
онно было приуро-
чено к этой дате. 

Участников семинара, который прошел в Актовом 
зале корпуса Б, поприветствовала Галина Ежкова – на-
чальник учебно-методического управления КНИТУ. Она 
рассказала о том, что кафедра ОДО была создана воле-
вым решением ректора Сергея Германовича Дьяконова. 
В конце 90-х – начале нулевых возникла насущная не-
обходимость обучать выпускников национальных школ 
районов Татарстана на их родном языке. С этой целью 
вуз начал реализацию целевой программы преподава-
ния на родном языке: были организованы специальные 
«татарские» группы на технических факультетах, адап-
тированы учебные планы, нормативная документация. 
Студенты первых курсов из Бавлов, Альметьевского, 
Лениногорского и других районов РТ стали учиться по 
учебным пособиям на татарском языке, изданным в 
КГТУ. Уже к 3 курсу они адаптировались, выравнива-
лись, и дипломы уже защищали на русском языке, ста-
новясь уникальными специалистами для своих районов. 
Новая кафедра создавала базу учебно-методической 
литературы, подбирались преподаватели, владеющие 
татарским языком, которые бы могли читать техниче-
ские предметы на татарском.  

Таким образом, вуз всегда поддерживал преподава-
ние татарского языка. В настоящее время усилилась не-
обходимость поликультурного образования молодежи, 
которое невозможно без билингвизма, владения двумя 
и более языками. Создается непрерывная система об-
разования «Школа – учреждения СПО и ВПО», сетевое 
взаимодействие в рамках регионального и даже между-
народного сотрудничества. И все эти задачи способен 
сегодня решать коллектив кафедры. 

Началось мероприятие с награждения студентов – по-
бедителей языкового конкурса.

Зав.кафедрой Лилия Рязапова пожелала студентам 
постоянно повышать свою компетентность, поскольку 
владение языком на высоком уровне дает выпускнику 
вуза большие возможности для профессионального ро-
ста. В своем выступлении она рассказала об истории  
становления кафедры и десяти славных годах ее разви-
тия, отметив большой вклад преподавательского соста-
ва. Сегодня кафедра ведет не только большую учебно-
методическую работу, преподавание русского языка и 
культуры речи для первокурсников всего университета, 
татарского языка, но и воспитательную и просветитель-
скую работу, организуя экскурсии в музеи, походы в 
театры, проводя языковые и поликультурные конкурсы 
и олимпиады.

В ходе семинара прозвучали выступления Фираи 
Шайхиевой, которая долгие годы, будучи главным со-
ветником отдела культуры и развития языков народов 
Татарстана Аппарата Кабинета министров РТ, поддер-
живала проведение в нашем вузе Республиканского се-
минара по двуязычию. Она поблагодарила кафедру за 
большую работу, проделанную в течение десятилетия, и 
напомнила, что сегодня принята и реализуется уже тре-
тья республиканская программа развития национальных 
языков Татарстана. 

На семинаре также прозвучали выступления препода-
вателей татарского языка З.М.Хафизовой – руководи-
теля методического объединения учителей Советского 
района г. Казани, Г.В.Закировой – учителя 72 специа-
лизированной школы и других. 

Семинар 
по двуязычию

В пятый раз наш вуз явился организатором 
Республиканского семинара по двуязычию 
«Проблемы и перспективы реализации 
билингвизма в техническом вузе», 
который состоялся в КНИТУ 28 февраля. 

Защита в чрезвычайных 
ситуациях 

Сотрудники инженерного химико-технологического института приняли активное участие  
в работе III Международной конференции «Современные проблемы безопасности 
жизнедеятельности: настоящее и будущее», которая была проведена в Казани 27-28 февраля 
в рамках форума «Безопасность и связь». 

Научные горизонты
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Химлицей и Бровард-
колледж связали узы 
дружбы 

П
редставителей американ-
ского колледжа и КНИТУ 
гостеприимно встретили 
учащиеся и педагоги ли-

цея, показав великолепный кон-
церт и продемонстрировав знания 
и навыки по химии, биологии, ма-
тематике и английскому языку.

Гости поразились многочислен-
ным талантам лицеистов: юные 
химики прекрасно поют, танцу-
ют, читают стихи, играют на раз-
нообразных музыкальных инстру-
ментах и свободно говорят по-
английски. «Я  приятно удивлен: 
вы очень хороши не только в та-
ких сложных естественных науках, 
как химия, физика и биология, но 
и в разнообразных искусствах», – 
отметил Президент колледжа Дэ-
вид Армстронг. Он рассказал о 
заключении соглашения между 
колледжем и КНИТУ, благодаря  
которому можно, обучаясь в на-
шем университете в Казани по 
специальной, согласованной с 

Бровард-колледжем, программе, 
получить двойной диплом. Это 
будем документ об образовании, 
признаваемый в двух странах, ко-
торый даст право в дальнейшем 
поступить в университет США на 
старший курс.  

Джоел Эриксон, директор про-
граммы Фулбрайта в России, под-
черкнул, что совместная програм-
ма КНИТУ и Бровард-колледжа – 
уникальная и первая в России 
программа в области среднего 
профессионального образования. 
Он выразил надежду на то, что 
ребята смогут хорошо владеть 
английским языком и участвовать 
в международных программах, в 
том числе Фонда Фулбрайта. 

«Ваши выступления вызвали у 
меня большой подъем и вооду-
шевление», – отметил Дэвид 
Мур, вице-президент Бровард-
колледжа по международному 
сотрудничеству. Он попривет-
ствовал одаренных ребят и рас-

сказал, что программы колледжа 
реализуются во многих странах 
мира. «Нас объединяет дружба и 
стремление к лучшей жизни через 
хорошее образование, несмотря 
на разногласия между политиками 
наших стран. Программы нашего 
колледжа во многом близки про-
граммам КНИТУ, и я уверен, что 
мы найдем возможности для ва-
шего общения со студентами на-
шего колледжа». 

Перед лицеистами выступил 
также Борис Герчик – профессор 
химии Бровард-колледжа, наш 
бывший соотечественник. Он рас-
сказал об особенностях изучения 
химии в колледжах США (курс де-
лится на 4 части), о своей карьере, 
начавшейся в университете нефти 
и газа им.Губкина в Москве. От-
метил, что получив образование в 

центре Бровард-колледжа на базе 
КНИТУ, можно затем продолжить 
обучение в любом из центров кол-
леджа во всем мире, в том числе 
в США.  

«Это хорошая новость и боль-
шая честь для нас – иметь таких 
замечательных международных 
партнеров, которые специально 
приехали из США, чтобы наладить 
совместную работу», –  отметила 
проректор КНИТУ по непрерывно-
му образованию Любовь Овсиен-
ко.

Директор лицея Лилия Ибраше-
ва поблагодарила гостей за визит. 
«Уверена, что многие наши лицеи-
сты, особенно те, кто углубленно 
изучает английский, смогут поуча-
ствовать в ваших программах».

Для гостей была проведена экс-
курсия по лицею: они побывали на 

уроках английского языка, химии, 
биологии и математики. Посмо-
трели «магические» химические 
опыты, фильм и презентации ре-
бят об инновационном развитии 
Республики Татарстан, побыва-
ли на лабораторных занятиях, 
в спортивном зале и бассейне. 
Впечатления остались самые вос-
торженные.  «На примере КНИТУ и 
вашего лицея мы убедились, что 
Татарстан – это действительно ин-
новационный регион, настоящий 
российский Сингапур», – заявили 
гости.   

В ходе концерта перед гостями 
выступили Айгуль Алимова (ку-
рай), трио «Аметист», вокально-
танцевальная группа, исполнив-
шая знаменитую «Let my people 
go», Рафиль Фахрутдинов (аккор-
деон), группа черлидинга.

В
есь март школьники из Татарстана и сосед-
них регионов, имеющие отличную успевае-
мость по химии, боролись за выход в полуфи-
нал телевизионной олимпиады «Химический 

БУМ» - уникального проекта КНИТУ и Министерства 
образования и науки Татарстана. Отборочные туры 
прошли сразу в десяти населенных пунктах. В про-
екте приняло участие более пятисот ребят. 

Три полуфинала и финал состоялись 29 марта. 
Съёмки прошли в главном павильоне телекомпании 
ТНВ (ул. Ш.Усманова, 9). Для участия в завершающем 
этапе приглашены 70 человек, имеющих лучшие ре-
зультаты по итогам очного отбора. Проходной балл – 
28 и выше.

У
спешно завершился месячник выездных дней откры-
тых дверей КНИТУ. С 14 по 28 февраля прошел его 
завершающий этап. В эти дни делегация вуза побы-
вала в ряде образовательных учреждений республики: 

в Апастовской и Черемшанской СОШ, Шеморданском лицее 
Сабинского района, СОШ №27 г. Нижнекамска, Нармонской 
СОШ Лаишевского района, СОШ №2 г. Болгары Спасского 
района, 

СОШ №2 г. Мамадыш, СОШ №19 г.Набережные Челны. 
В рамках выездных дней открытых дверей КНИТУ в шко-

лах Татарстана прошла «Неделя химии в школе». В её про-
грамме были представлены школьные конференции на хи-
мические темы, химические викторины, выставки детского 
творчества, химические опыты, занятия по химии, лекции 
преподавателей КНИТУ и т.д. Всего в месячнике выездных 
дней открытых дверей КНИТУ приняло участие около девяти 
с половиной тысяч учащихся школ всех районов республи-
ки.

Химический БУМ: 
подведены итоги 

отборочного тура

Первое знакомство с университетом  
Завершение выездных дней открытых дверей КНИТУ 

В день подписания договора между КНИТУ и Бровард-
колледжем (США) 24 марта американская делегация 
посетила химический лицей-интернат КНИТУ для 
одаренных детей с углубленным изучением химии 
им.П.А.Кирпичникова в поселке Ореховка.

Марат Хусаинов, магистр 
кафедры инновационного 
предпринимательства 
и финансового менеджмента 
КНИТУ, стал победителем 
Республиканского 
молодежного форума. 

В
месте с соучредителем Са-
лаватом Хайрутдиновым он 
предложил проект «Универ-
сальной остановки». Уни-

версальная остановка – это крытый 
павильон, в котором зимой можно 
согреться, а летом спрятаться от 
жары. Горожане, ожидая автобус, 
смогут оплатить штрафы ГИБДД, по-
полнить транспортную карту, опла-
тить телефон без комиссии, вос-
пользоваться банкоматом, выпить 
горячий кофе или прохладительные 
напитки. На информационном табло 
внутри остановки будет отражаться 
информация о нахождении автобу-
са, времени его прибытия, возмож-
ных пробках на дорогах. Главная 
цель универсальной остановки – 
сделать максимально удобной жизнь 

горожан, пользующихся обществен-
ным транспортом. 

Что-то подобное есть в Дубаи и в 
Канаде. «В России проект нигде не 
реализован – если зайти погреться в 
минимаркеты на остановках и ничего 
не покупать, продавец тебя, скорее 
всего, выгонит. Да и минимаркеты 
вдоль дорог уже редкость», – гово-
рят авторы «Универсальной останов-
ки». 

Проект магистра КНИТУ 
стал победителем форума 

У
чредителями Форума 
являются Общерос-
сийская обществен-
ная организация 

«Российский Союз Молоде-
жи» (РСМ) и Правительство 
Республики Татарстан. Фо-
рум пройдет при поддерж-
ке Министерства образо-
вания и науки Российской 
Федерации. Организаторы 
Форума: Региональная мо-
лодежная общественная 
организация «Лига студен-
тов Республики Татарстан» 
и КНИТУ.

Цель мероприятия - 
сформировать и обучить 
федеральное сообщество 
молодых медиаспециали-
стов, сотрудников редакций 
студенческих СМИ новым 

подходам в формировании 
контента в СМИ, интерак-
тивным технологиям взаи-
модействия с аудиторией, 
дизайну, искусству управ-
ления и маркетинга в ме-
диаиндустрии.

Запланировано участие 
заместителя министра об-
разования и науки Россий-
ской Федерации Вениами-
на Каганова, Председателя 
РСМ Павла Красноруцкого, 
представителей ведущих 
СМИ и медиаагентств Рос-
сии: «РИА Новости», «Из-
вестия», «Русское радио», 
«Новый интернет» и др. 

В рамках форума состо-
ится фокус-группа по под-
готовке участников 22-го 
Всероссийского фестиваля 

«Российская студенческая 
весна», который состоится в  
Тольятти с 15 по 20 мая. По 
итогам форума будет сфор-
мирована команда молодых 
журналистов, которые при-
мут участие в работе на-
правления «Медиафорум» 
Международного фестиваля 
«Студенческая весна стран 
Шанхайской организации 
сотрудничества» со 2 по 7 
июля 2014 г.

Если вы хотите посе-
тить Форум, заполните ан - 
кету (в приложении) и на-
правьте ее по адресу 
vesnaforum2014@gmail.
com до 14 апреля 2014 
года. Кураторы Форума 
обязательно свяжутся с 
вами.

Всероссийский молодежный 
медиафорум

С 24 по 27 апреля в Татарстане на территории санатория «Сосновый 
бор» состоится Всероссийский форум «МЕДИАВЕСНА», одним 
из организаторов которого является Казанский национальный 
исследовательский технологический университет.

Непрерывное образование

Анонс
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К
ак Вы стали эколо-
гом? Это случилось 
осознанно или спон-
танно?

- После окончания школы в 
1981 году четверть выпускников 
изъявили желание поступить в Ка-
занский химико-технологический 
институт. И хотя я больше тяготел 
к КАИ, посмотрев на выбор одно-
классников, решил также попытать 
счастья при поступлении в КХТИ. 
Когда изучал перечень специаль-
ностей, выделил специальность на 
нефтяном факультете «Химическая 
технология рекуперации вторичных 
материалов промышленности», на 
которую и подал документы. В то 
время я не знал сущности этой 
специальности, но предположил, 
что она связана с охраной приро-
ды. И не ошибся. Учился я непло-
хо, и, наверное, поэтому был при-
глашен продолжить образование 
в аспирантуре на курсе ХТРВМП 
при кафедре ТООНС. Готовил кан-
дидатскую диссертацию, однако, 
под руководством заведующего 
курсом профессора Сергея Вла-
димировича Фридланда и доцента 
Асгата Ахметовича Мухутдинова - 
по полифункциональным фос-
форорганическим ингредиентам 
для эластомерных композиций. 
По окончании аспирантуры был 
оставлен на созданной в 1989 году 
в стенах уже КГТУ кафедре инже-
нерной экологии, где и прошел 
весь путь от ассистента до заве-
дующего кафедрой.

- Каковы Ваши личные успехи 
и успехи кафедры в сфере эко-
логического образования?

- Наша кафедра динамично раз-
вивается. Следует отметить, что 
наш курс был первым в Россий-
ской Федерации, который, наряду 
с МХТИ и ЛТИ, был образован в 
1971 году и выпустил за все время 
своего существования более ты-
сячи инженеров-экологов, подго-
товил более 50 кандидатов и док-
торов наук. Количество научных 
публикаций в сфере охраны окру-
жающей среды за время функ-
ционирования кафедры и самого 
курса невозможно подсчитать. По 
моим оценкам, оно превышает не-
сколько тысяч. Что касается лич-
ных моих достижений, то под моим 
непосредственным руководством к 

настоящему времени защищено 
11 кандидатов технических наук. 
Сегодня я руковожу более десяти 
аспирантами и докторантами.

- Хотелось бы узнать немного 
о Вашей семье. Продолжаются 
ли семейные традиции?

- Хочу с благодарностью от-
метить, что дети пошли по моим 
стопам и выбрали в качестве выс-
шего учебного заведения наш вуз. 
Сын закончил  институт нефти и 
нефтехимии и в настоящее время 
работает в ОАО «Татнефть», дочь 
решила продолжить дело отца и в 
прошлом году поступила на кафе-
дру инженерной экологии, сейчас 
она учится на первом курсе.

- Находят ли применение 
Ваши разработки и разработки 
сотрудников кафедры? Инте-
ресны ли они за пределами на-
шего региона, страны? 

- У сотрудников кафедры мно-
го разработок в области охраны 
окружающей среды. Лично я имею 
3 внедрения безотходных техноло-
гий в промышленное производство,  
намечается еще несколько. Что ка-
сается новых разработок, хотелось 
бы отметить направление, которое 
разработано под руководством 
профессора С.В.Фридланда, – это 
интенсификация биологической 
очистки сточных вод с использова-
нием биологически активных пре-
паратов в наноконцентрациях. Я 
считаю это направление прорыв-
ным в технологии очистки сточных 
вод с использованием микробио-
логической очистки стоков различ-
ных производств. На данном этапе 
технология проходит апробацию 
в республиканском масштабе, в 

дальнейшем планируем выход на 
российский и мировой уровень.

- Какими Вы видите перспек-
тивы развития кафедры?

- Кафедра инженерной эколо-
гии в настоящее время динамично 
развивается, мы постоянно расши-
ряем область наших научных инте-
ресов, предприятий, с которыми 
сотрудничаем. С учетом того, что 
кафедра базируется на террито-
рии ИХТИ, интенсивно развивается 
новое направление исследований 
- очистка сточных вод спецпроиз-
водств, рекуперация некондицион-
ных продуктов спецхимии. А вооб-
ще кафедра инженерной экологии 
нашего вуза готова решать многие 
вопросы охраны окружающей сре-
ды производств.

- Ну и последний вопрос - как 
кафедра сотрудничает с род-
ственными кафедрами России?

- Хочу отметить, что наша ка-
федра имеет  широкие контакты с 
родственными кафедрами универ-
ситетов нашей страны, у нас на-
лажены тесные связи с кафедрами 
экологии КФУ, КНИТУ(КАИ), КГЭУ, 
КГАСУ в г. Казани и других регио-
нов России, таких как Москва, Бел-
город, Саратов, Уфа, Волгоград и 
другие. Успешно налаживаются 
связи с зарубежными универси-
тетами. Мы верим, что проблемы 
охраны окружающей среды - об-
щее дело как нашей страны, так и 
всей мировой общественности.

Выпуск инженеров-экологов 
перевалил за тысячу 

Юбилей

3 марта 60 лет исполнилось 
проректору по научной работе 
Ильдару Шаукатовичу 
Абдуллину - доктору 
технических наук, профессору, 
лауреату государственной 
премии РТ в области науки 
и техники, заслуженному 
деятелю науки РТ, академику 
Российской медико-
технической академии, 
директору Института нефти, 
химии и нанотехнологий 

КНИТУ, заведующему кафедрой плазмохимических 
и нанотехнологий высокомолекулярных материалов, 
директору и руководителю работ Центра коллективного 
пользования научным оборудованием по получению и 
исследованию наночастиц металлов, оксидов металлов 
и полимеров «Наноматериалы и нанотехнологии», 
главному редактору журнала «Вестник Казанского 
технологического университета».

3 марта 75-летний юбилей 
отметил заведующий 
кафедрой химии и технологии 
высокомолекулярных 
соединений Анатолий 
Александрович Косточко - 
доктор технических наук, 
профессор, заслуженный 
деятель науки и техники 
TACCP, Российской Федерации, 
действительный член Нью-
Йоркской Академии наук, 
почетный профессор Сианьского 
института современной химии КНР.

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
юбиляров марта!

Краткая биография:
Родился 1 марта 1964 г. в 
Казани. В 1981 году поступил, 
в 1987 году закончил Казанский 
химико-технологический 
институт по специальности 
«Химическая технология 
рекуперации вторичных 
материалов промышленности». 
В 1990 году защитил 
кандидатскую диссертацию. 
1990 - 1996 гг. ассистент, 1996 - 
2009 гг. - доцент кафедры 
инженерной экологии. С 2010 г. 
- заведующий кафедрой 
инженерной экологии.

Коллектив универ-
ситета и кафедры 
ФКХ выражает глу-
бокие соболезнова-
ния родным и близ-
ким покойного, его 
коллегам и друзьям. 
Память об Михаиле 
Хусаинове навсегда 
останется в наших 
сердцах.

Ушел из жизни профессор 
Михаил Хусаинов 

17 марта на 77-м 
году жизни скончался 
старейший препода-
ватель кафедры фи-
зической и коллоид-
ной химии профессор 
Михаил Абзалович 
Хусаинов. 50 лет он от-
дал родному вузу. Его 
помнят как прекрасно-
го педагога, которого 
очень любили студенты 
за умение легко объ-
яснить самые сложные 
понятия науки химии. 
Много сил и энергии от-
дал М.А.Хусаинова элек-
трохимии, которая была 
областью его научных 
интересов. Долгие годы 
Михаил Абзалович воз-
главлял комиссию по 
труду и зарплате про-
фсоюзного комитета 
вуза. 

Ильдар Шайхиев – кандидат технических наук, заместитель директора ИДПО 
по направлению «Экологическая безопасность», заведующий кафедрой инженерной 
экологии. В марте он отметил 50-летний юбилей. 

Светлая память

26 марта 55 лет исполнилось 
проректору по экономике 
и инновациям КНИТУ 
Валерию Алексеевичу 
Аляеву - доктору технических 
наук, профессору, директору 
Института химического и 
нефтяного машиностроения 
КНИТУ, заведующему 
кафедрой вакуумной техники 
электрофизических установок, 
Заслуженному деятелю науки 
РТ, Почетному работнику высшего профессионального 
образования РФ, одному из руководителей научного 
направления в области теплофизики и 
теоретической теплотехники. 
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Блинный день 
в ДАС-4   

В канун марта 
вузовский 
Клуб дружбы 
народов 
провел в ДАС-4 
празднование 
масленицы. 

Н
ародное поверие гласит, 
что чем веселее проведешь 
Навруз, тем щедрее будет 
земля к людям. Навруз – 

праздник обновления, радости и 
веры в лучшее. Празднование Нау-
руза, которое состоялось 20 марта 
в ДАС-1, еще раз подтвердило из-
вестную истину: в умении встречать 
тюрко-персидский Новый год сту-
дентам КНИТУ нет равных! 

Праздник, организованный Клубом 
дружбы народов КНИТУ, поразил 
воображение зрителей колоритом, 
красотой костюмов, многообрази-
ем песен и танцев, эффектностью 
исполнения. В течение двух часов 
перед зрителями прошел настоящий 
вихрь красочных номеров: сменяли 
друг друга вьетнамские, казахские, 
испанские, лезгинские, узбекские, 
казахские, таджикские, уйгурские, 
китайские, африканские, русские и 
татарские песни и танцы. Так созда-
валась атмосфера дружбы, любви, 
молодости и красоты! 

Особо сильное впечатление про-
извел на зрителей национальный та-
нец «Кара журга» («Черный скакун») 
в исполнении казахского танце-
вального коллектива «Дола жолды-
зы» – «Звезда степей». Кроме того, 
запомнились выступления Лейсан 
Нуриевой, Гилберта Банды, Баба-
гельди Атаджанова, Саши Варламо-
вой, Ганжины Мираёровой, Салавата 
Ибрагимова, Риммы Лутфуллиной, 
Руслана Сюбаева, Тауфика Галимо-
ва, Ильмиры Ромазиевой, Рании Ха-
лиуллиной, Жуниора Канды, Тиньшо 
Чжана, Карима Ибрагима и Смита 
Дуди. Светлана Абрамова и Кристи-
ан Катария спели песни на француз-
ском, а египтянин Мухаммед Муса, 
Заин Рахим из Ирака и Носа Кес-
сингтон из Нигерии в составе трио 
исполнили яркий, выразительный 
африканский танец. 

Выступления молодых самодея-
тельных артистов сопровождалось 
рассказами об истории праздника 
Навруз, берущего начало в Персии и 

тюркоязычных странах, особенностях 
его празднования у разных народов, 
викториной и играми. 

Очередной праздник Навруз вновь 
объединил и подружил студентов из 
разных стран. Кроме того, студенче-
ский Навруз КНИТУ в этом году стал 
юбилейным. По словам руководителя 
клуба доцента кафедры гуманитарных 
дисциплин Венеры Мушаровой, нынче 
он отмечается в 25 раз. Клуб дружбы 
народов прикладывает большие уси-
лия, чтобы объединить представите-
лей разных народов и познакомить их 
с культурой, обычаями, традициями 
друг друга. И ведет эту работу систе-
матически. А там, где дружба, там ца-
рят мир и единство. «Мы увидели мно-
гообразие молодых талантов, пред-
ставляющих вековые культуры разных 
народов, и в то же время вечно живых, 
удивительно современных, понятных 
каждому молодому человеку», - ска-
зала в заключение Венера Мирзаевна 
Мушарова.  

Вечер, который вели Азат Шарипов 
и Римма Сулейманова, завершился 
вручением всем участникам праздни-
ка почетных грамот. Праздник украсил 
стол из национальных блюд, приготов-
ленных студентами ДАС-1.  

Фото 
Анастасии Яковлевой

Когда у Навруза студенческое 
настроение   
В КНИТУ в 25 раз отметили Навруз.  

А
ссамблея – это, по 
выражению Петра I, 
«собрание или 
съезд, делается 

не только ради забавы, но 
и для дела: ибо тут можно 
друг друга видеть и о вся-
кой нужде переговорить». 
Традиция устраивать балы 
сохранилась и сегодня. Так 
и бал в КНИТУ: проводился 
«не только ради забавы», 
но и для того, чтобы при-
общить студентов к истории 
и культуре, а также с целью 
возрождения старинных 
традиций. Казалось, в этот 
день зал вместе со всеми 
участниками погрузился в  
XIX  век. 

Мероприятие началось с 
танца «полонез» – торже-
ственного танца-шествия 
в умеренном темпе. Далее 
участников и гостей попри-
ветствовал император  и его 
спутница-императрица – 
распорядители и централь-
ные фигуры бала. Их роли 
исполняли Руслан Сайфут-
динов и Ксения Головано-
ва.

Участницы бала пригото-
вили свои угощения для го-
стей, после чего тайным го-
лосованием гости выбирали 
лучшее блюдо. На балу даже 
произошел спор  между 
двумя молодым людьми, и 

тогда они, согласно тради-
циям, решали вопрос че-
рез дуэль – правда, лишь с 
бутафорским оружием.

Бал включал в себя «ми-
нуту поэзии» – развле-
кательную программу с 
играми, стилизованными 
под XIX столетие. Также 
на балу были исполнены 
романсы прошлых эпох в 
исполнении Дианы Ситди-
ковой. Во второй полови-
не мероприятия участники 
станцевали польку, мед-
ленный вальс, а заверши-
лась  танцевальная часть 
венским вальсом.

В завершение вечера 
студентов ожидали прият-
ные сюрпризы - благодар-

ственные письма за вклад 
в развитие культуры уни-
верситета. Проректор по 
учебно-методической ра-
боте Александр Михайло-
вич Кочнев, будучи почет-
ным гостем мероприятия, 
поблагодарил участников и 
организаторов бала КНИТУ. 
 «Я считаю, что мы успеш-
но возродили старую тра-
дицию», – отметил Алек-
сандр Михайлович.

Победители конкурс-
ных номинаций бала: 

«Самая грациозная пара» - 
Каримуллина Карина, Граж - 
данцев Никита.

«Самая оригинальная 
па ра»  -  Чанышева Диана, 
Идиятов Ян.

«Лучшее угощение» - Ки-
селева Екатерина, Волгин 
Тимур.

«Самая смелая пара» - 
Анна Молодцова, Леонид 
Ипатов.

«Дуэль»  -  Мария Кочки-
на, Марат Ильясов. 

«Лучший бальный ко-
стюм» - Дарья Рудзянко, 
Дмитрий Французов.

Огромное значение бал 
имел для Института поли-
меров, чьи активисты стоя-
ли у истоков проекта. 

Главный организатор ба-
ла Виктория Новгородова, 
студентка Института поли-
меров, поделилась своими 
впечатлениями: 

«Главной задачей для 
нас было воссоздать ат-
мосферу XIX столетия, и 
по-моему, у нас это полу-
чилось! Гости и участники 
очень довольны,  и, значит, 
мы все сделали правильно. 
Нам бы хотелось, чтобы 
данный проект стал еже-
годным».

А мы с нетерпением бу-
дем ждать следующего 
года, чтобы вновь встре-
титься в этой волшебной и 
чарующей атмосфере «Пе-
тровской ассамблеи».

Эльмира Зарипова, ИП
Фото: Диляра Исхакова, 

Марсель Закиров

Возрождение традиций

«Петровская ассамблея» в КНИТУ
15 марта в актовом зале Б-корпуса  состоялся бал “Петровская ассамблея”, 
приуроченный к открытию «Года культуры» в России.

Р
озовощекую Масленицу долго не хотели впускать 
в «красный уголок» общежития, где проходил 
праздник, но когда она внесла блины, конферан-
сье ничего не оставалось, как смилостивиться 

и разрешить ей заполнять паузы между концертными 
номерами загадками и рассказами о том, как проводи-
ли этот праздник на Руси. Вели праздник талантливый 
конферансье Максим Николаев (IV факультет), в роли 
Масленицы выступила Гульмира Сайфуллина (VIII фа-
культет).

Танцевально-певческими талантами блеснули перед 
сверстниками студенты разных факультетов Карина Ге-
воргиз, Салават Хайдаров, Альбина Биктимирова, Кри-
стина Колиух. Ансамбль национального корейского тан-
ца под руководством Каролины Ким исполнили танец с 
веерами. Студент из Монголии Зориг Баярдэлгэр очень 
душевно спел «Подмосковные вечера», а африканские 
студенты выступили в двух дуэтах: Кристиан Катария и 
Фиакр Унге прочитали рэп, а Патрик Мукеба и Кристиан 
Мукенди исполнили конголезский танец. Эти темноко-
жие самодеятельные артисты крутили бедрами вось-
мерки так раскованно и энергично, что все в зале по-
няли: весна и впрямь пришла.

Порадовала собравшихся и лезгинка - в зажигатель-
ном исполнении интернационального коллектива студен-
тов факультета пищевой инженерии лезгина Джумарта 
Мустафаева, киргиза Тариэла Усупбекова, татарина На-
фиса Нигзанова. Женскую часть зрителей тронула лири-
ческая песня Маркуса (Одила Исаметдинова), приехав-
шего на учебу в Казань из Узбекистана. Ярко выступил 
его соотечественник Шах Субанов. 

Это была юбилей-
ная двадцать пятая 
встреча Маслени-
цы в Клубе друж-
бы народов КНИТУ. 
«Праздник Масле-
ница, который уже 
в 25 раз организует 
наш Клуб дружбы 
народов, уникален. 
Таких праздников 
не знает ни один 
другой вуз. Мы 
первыми возроди-
ли его четверть 
века назад в сте-
нах КХТИ, и с тех 
пор наш праздник 
Масленица – это 
отражение дружбы 
между народами, 
которой мы очень 
дорожим. Мы чув-
ствуем особую 
значимость этого  
сегодня, когда по-

нятие дружбы подвергается серьезным испытаниям. А 
ведь знакомство с обычаями, традициями, духовными 
ценностями разных народов является одним из прямых 
путей укрепления дружбы. 

Надеюсь, что даже в многонациональной студенческой 
среде мы не забудем свои старинные традиции, обычаи, 
преодолеем отчужденность от национального языка, от-
рицательные этнические стереотипы, предубежденность 
в отношении других народов и постараемся сохранить 
и приумножить культурное многообразие, которое ярко 
выражено в нашем национальном искусстве, танце, пес-
нях, одежде», – напутствовала  студентов бессменный 
руководитель клуба доцент кафедры гуманитарных дис-
циплин нашего вуза Венера Мирзаевна Мушарова.

Венера Мирзаевна поблагодарила руководство и 
студсовет ДАС№4 за помощь в организации масленицы, 
пожелала всем студентам здоровья, взаимной любви и 
личного счастья. «Желаю каждому из вас стать челове-
ком с сердцем, умеющим расслышать душу народа. А 
познать ее можно через национальное искусство, по-
няв и полюбив которое, легко полюбить и сам народ», – 
сказала она и пригласила всех на следующую встречу – 
праздник восточных народов Навруз.

После окончания концерта ребята окружили столы с 
угощением и попробовали свежеиспеченные блины.
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Мир студента

12 марта 2014 года в конференц-зале Мини-
стерства по делам молодежи и спорту Республи-
ки Татарстан состоялось подведение итогов кон-
курса на «Лучшую фан-зону XXII Зимних Олим-
пийских игр». В конкурсе приняли участие дома 
студентов и аспирантов крупнейших вызов Казани. 
Чести представить КНИТУ удостоился ДАС №5, ко-
торый занял I место по итогам внутривузовского 
этапа. Благодаря усилиям ответственной по 
работе в ДАС Г.В.Андреевой, коменданта 
Н.Н.Атахановой, студенческого совета, 
а также жителей пятого общежития 
ДАС №5 получил звание «Самой 
спортивной фан-зоны XXII Зимних 
Олимпийских игр».

Лучшая фан-зона

Рекламный выпуск

Государственная стипендия студентам, обучающимся по програм-
мам высшего образования: 

государственная академическая по направлениям подготовки бакалав-
ров и специалистов – 1452 руб.; государственная социальная по направ-
лениям подготовки бакалавров и специалистов – 2178 руб.; государствен-
ная академическая по направлениям подготовки магистратуры – 2510 руб., 
государственная социальная по направлениям подготовки магистров – 
3765 руб. 

Коэффициент повышения государственной академической стипендии за 
особые успехи в учебной деятельности: обучающимся на «хорошо» и 
«отлично» (50 % и более отличных оценок) – 50%, обучающимся на «от-
лично» – 100% от государственной стипендии (1452 или 2510 руб. соот-
ветственно).

Государственная стипендия студентам, обучающимся по про-
граммам среднего профессионального образования: государствен-
ная академическая – 528 руб., государственная социальная – 792 руб. 
Коэффициент повышения государственной академической стипендии за 
особые успехи в учебной деятельности для студентов СПО: обучающимся 
на «хорошо» и «отлично» (50 % и более оценок «отлично») – 50%, обучаю-
щимся на «отлично» – 100% от основной стипендии.

Государственная стипендия аспирантам: по программам подготовки 
научно-педагогических кадров – 3055 руб., по программам подготовки 
научно-педагогических кадров  по техническим и естественным направ-
лениям – 7000 руб.

Дополнительная стипендия: обучающимся по программе военной 
подготовки на «хорошо», на «хорошо» и «отлично», «отлично» – 201 руб., 
повышенная академическая стипендия за общественную работу  – 335 
руб. (ООП ФГОС ВО), повышенная академическая стипендия за обще-
ственную работу  – 122 руб. (ООП ФГОС СПО).

Стипендия слушателям подготовительных отделений КНИТУ, обу-
чающимся за счет средств федерального бюджета, – 2000 руб.

Повышенные государственные академические стипендии за осо-
бые успехи в учебной и научной деятельности студентам, обучаю-
щимся на «отлично» и занимающимся научной деятельностью, со-
гласно положению о стипендии Ученого совета КНИТУ: для студентов 
высшего образования – 5500 руб., для студентов среднего профессио-
нального образования – 2000 руб.

Следующие виды материальной помощи нуждающимся студен-
там: при рождении ребенка 10000 руб., смерти одного из родителей в 
период обучения 8000 руб., спортсменам сборной команды КНИТУ, нуж-
дающимся в усиленном питании, – 8000 руб., иногородним студентам, 
проживающим на съемной квартире, при наличии соответствующих доку-
ментов – 6500 руб., иные случаи, согласно Положению, – до 6700 руб.

Повышение государственной социальной стипендии согласно  По-
становлению Правительства РФ №679 - 10000 руб.

Размеры стипендий и других 
стимулирующих выплат, 

установленных 
с 1 марта 2014 г.

Промышленный туризм 
студентов КНИТУ

Колонка профкома

«Весенняя звездочка» КНИТУ: 
«Я умею, потому что я маленький!»
30 марта на сцене театра на Булаке 
выступили не профессиональные 
актеры, а маленькие дети. Тем не менее, 
зал был почти полон, со своих мест 
за главными героями дня наблюдали 
по-особенному пристрастные зрители – 
родители.

В 
последний день 
мартовских ка-
никул зажглась  
«Весенняя звез-

дочка» – традиционный 
праздник детского твор-
чества, организованный 
профкомом КНИТУ. На 
мероприятие в воскрес-
ное утро ждали всех со-
трудников, аспирантов и 
студентов университета, 
не понаслышке знаю-
щих о «цветах жизни» 
и семейных ценностях. 
Поэтому вместо билета 
при входе в «Театр на 
Булаке» все пришедшие 
держали за ручку детей, 
а те шли в обнимку с 
поделками, которые они 
создавали своими рука-
ми специально к празд-
нику.

После небольшой 
воз ни в гардеробе и 
переодеваний по дресс-
коду (он был заявлен 
как «спортивная форма 
одежды и вторая об-
увь») взрослые вместе 
с детьми поднимаются 
на 2 этаж. Здесь они по-
гружаются в красочное 
изобилие акварельных 
рисунков, аппликаций, 
пластилиновых фигур, 
вышивки и оригами. Все 
работы выкладывают на 
стол и вешают на стен-
ды - так можно не про-
сто найти глазами свой 
труд, но и полюбоваться 
остальными, а их здесь 
очень много. На каждом 
детском творении указа-
ны имя, фамилия и воз-
раст. Судя по надписям, 
на празднике – ребята 
от 2 до 12 лет.

По прошествии вре-
мени гостей приглаша-
ют в большой зал, где 
обещают самое инте-
ресное.

«Здравствуйте, до-
рогие дети и родители! 
Прошел год, и мы снова 
собрались в этом зале 
на нашей «Весенней 
звездочке». Вы под-
росли, и сегодня у нас 
праздник взросления!» – 

начала общение с залом 
председатель культур-
но-массовой комиссии 
профкома КНИТУ Та-
тьяна Копьева. К ней на 
сцене присоединились 
Врака-Забияка, кото-
рую детки превратили в 
Веселушку-Хохотушку, и 
клоун Смешинка. Вме-
сте с ними ребята друж-
но отгадывали загадки, 
некоторые не без помо-
щи родителей.

После проверки сме-
калки настало вре-
мя  любимых все-
ми подвижных 
игр – «Веселых 
стартов».  Ре-
бята сорев-
новались в 
скорости , 
ловкости и 
гибкости . 
Дети с удо-
вол ь с т ви -
ем приняли 
участие в за-
беге, эстафете, 
прыжках через ска-
калку. Самым веселым 
оказалось вращение об-
руча на поясе, шее и ру-
ках. Так, один мальчик, 
удивившись своим ре-
зультатам в этом упраж-
нении, воскликнул: «Я 
умею, потому что я ма-
ленький!».

На протяжении всего 
праздника маленькие 
и еще не успевшие по-
взрослеть дети доказы-
вали и показывали, что 
умеют почти все. После 
физкульт-разминки каж-
дый ребенок выходил на 
сцену с небольшим под-
готовленным номером. 
Ребята удивляли се-
рьезным выбором сти-
хотворений (6-летняя 
Полина зачитала от-
рывок из «Бородина» 
Лермонтова), хорошим 
знанием татарского и 
английского языков, от-
личным пением, пласти-
кой танца, а некоторые 
– удивительной игрой 
на флейте. Выступав-
ших наградили приятны-

ми призами и громкими 
аплодисментами. Особо 
отличившиеся получили 
специальные подарки и 
дипломы в таких ори-
гинальных номинациях, 
как «Мистер обаяние», 
«Мисс каблучок», «Мисс 
веснушка», «Мистер 
очарование» и др.

«Весенняя звездоч-
ка» действительно 
стала большим празд-
ником и для детей, и 
для взрослых. Ребятки 
радовались подаркам, 
вниманию, а взрослые 
испытывали гордость и 
счастье, глядя на своих 
чад. Сюрпризов хватило 
и  для завершения ме-
роприятия – на выходе 
из зала гостям вручали 
сладости. Конечно, два 
праздничных часа про-
летели незаметно, но за 
весной придет лето, а 
вместе с ним - праздник 
семьи, на который про-
фком КНИТУ снова приг 
ласит всех желающих!

Ангелина Головатая

В 
настоящее время вин-
ный завод «Казанский» 
является одним из луч-
ших в России по уров-

ню оснащения. 
В Татарстане завод является 

единственным предприятием, 
специализирующимся на про-
изводстве высококачествен-
ной винной продукции, вино-
материалы для производства 
которой закупаются в Румы-
нии, Италии, Краснодарском 
крае. Поступая на производ-
ство, виноматериалы проходят 
необходимую технологическую 
обработку. Только после «от-
дыха» направляются на произ-
водство шампанского или на 
розлив тихих вин. 

На заводе выпускается бо-
лее 20 наименований конку-
рентоспособной продукции, 
главным секретом успешности 
которой местные мастера счи-
тают любовь, с которой про-
изводится вся продукция за-
вода. 

Нашу группу винный завод 
поразил тем, что производство 
может быть чистым и показа-
тельно прозрачным. Это одно 
из главных достоинств заво-
да. На входе группе выдали 

индивидуальные шапочки, ха-
латы и бахилы для соблюдения 
санитарно-гигиенических норм. 
Экскурсия позволила студен-
там разобраться в производ-
ственной цепочке и технологи-
ческих процессах, предостави-
ла возможность ознакомиться 
с производимой продукцией, 
состоянием оборудования. Во 
время пребывания на терри-
тории завода ребята посетили 
многие отделы и цеха, видели 
собственными глазами живое 
современное производство 

винной продукции. Студенты 
смогли побывать в производ-
ственных лабораториях, где 
продукция оценивается на со-
ответствие стандартам. В за-
вершение экскурсии группа 
студентов и дирекция смогли 
оставить свои отзывы в книге 
благодарностей. 

В заключение дирек-
тором РОО «ВКНИТУ» РТ 
В.Р.Медведевой была заключе-
на договоренность с руковод-
ством предприятия о дальней-
шем сотрудничестве. 

В начале марта дирекция республиканской общественной организации 
«Выпускники КНИТУ» организовала экскурсии для студентов Института 
управления инновациями КНИТУ на винзавод «Казанский». 


